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ГОСТИНАЯ jПРЯМАЯ ЛИНИЯ
Под занавес ушедшего года директор депар

тамента образования и науки администрации 
Тюменской области Ольга Ройтблат отвечала 
на вопросы читателей газеты "Университет и 

регион". Звонков и вопросов 
___ _  было много, и что удиви- 

ло: к нам дозвонились 
из самой что ни на есть 
глубинки.

Общение по теле
фону продолжалось 
почти два часа. Пол
ный отчет о прямой 

линии будет опубли
кован в следующем 
номере газеты.
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Андрей Соромотин:

СТУДЕНЧЕСКИЙ рассольник

"Чем больше делаешь, 
тем больше успеваешь"
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СПОРТ Кубок Дэвиса Андрей Соромотин: ГОСТИНАЯ

увидели тюменцы Природа справится и с 
человеком, дай ей волю"

В конце декабря в Тюмени побывал Кубок Дэвиса. Его привезли к нам - капитан сборной 
России Шамиль Тарпищев и сопровождавшие его известные спортсмены. В их числе - знаменитый в 
прошлом теннисист Слава Метревели. Гостей в зале "КиноМАКСА" приветствовал губернатор 
Тюменской области Сергей Собянин. Хозяева и гости обменялись символическими подарками. А 
публике были подарены красочные плакаты с фотографиями обладателей Кубка Дэвиса.

В штате научно-исследовательскою института экологии и рационального использова
ния природных ресурсов ТюмГУ всего пятнадцать человек. Но объем выполненных НИИ ра
бот достигает 20-25 млн. рублей в год. "Чтобы провернуть такую гору работ. - признается 
директор института, кандидат биологических наук Андрей Владимирович Соромотин. - 
нужен коллектив в 150 человек. Это было бы невозможно без активной поддержки наших 
инициатив со стороны ректората университета - ректора Г.Куцева, проректора по экономи
ке Е.Заболотного. проректора по научной работе А.Шалабодова". За несколько лет инсти
тут смог завоевать хорошую репутацию среди крупнейших нефтяных компаний, которые 
теперь обращаются в НИИ и размещают заказы на разработку тех или иных экологических 
проектов. Главное, что их привлекает - современное материально-техническое оснащение 
института и высокая квалификация специалистов-экологов. Единственное, на что сетует 
Андрей Владимирович. - нехватка площадей. Но с таким энтузиазмом и неуемной энергиеШ 
которой обладает директор института, хочется верить, и этот вопрос будет решен. W

"Доставать" Андрея Владимировича мы начали еще летом. Но интервью постоянно 
откладывалось - мешали бесконечные командировки и экспедиции Соромотина. Поймать его 
на месте удалось только в конце года.

Материалы подготовила И.Гецевич

мира по биатлону в спринтерской гонке. 
Альбина Ахатова была на этой же дистанции 
второй. Галя завоевала еще и "серебро" для 
России. Поздравляем и ждем побед в Ханты- 
Мансийске, где пройдет чемпионат мира.

Декабрь - месяц спортивный. Вот и в 
Словакии спортсменам Тюменского госунивер- 
ситета сопутствовала удача. Галина Куклева 
стала победителем очередного этапа Кубка

- По официальной информации Тюмень 
входит в число сорока самых загрязнен
ных городов России. Фронт работ, судя 
по этому, у вашего института огромный.
- Дело в том, что непосредственно Тюменью 

мы давно не занимаемся. Но, по нашим данным, 
когда изучали загрязнение тяжелыми металлами 
снежного покрова, поверхности земли в Тюмени, 
результаты оказались очень плачевные. Напри
мер, в районе архитектурно-строительной 
академии обнаружили больше 100 ПДК. Многие 
исследователи подчеркивают сильное загрязнение 
территории нашего города. Но это не только 
проблема наша и строительной академии.

В последние годы мы занимаемся в основном 
проблемами Севера на территории Ханты- 
Мансийского, частично Ямало-Ненецкого 
автономных округов. Решаем задачи, связанные с 
оценкой последствий разработки месторождений 
углеводородного сырья. Это касается в первую 
очередь нефтегазодобывающей отрасли, транспор
тировки нефти и газа. Проводим работы по 
ликвидации последствий бурения: рекультивация 
амбаров, нефтяного шлама, остающихся после 
буровых. Помимо этого разрабатываем необходи- 
мую документацию, которая регламентирует 
деятельность нефтегазодобывающих предприятий. 
Это различного рода нормативные документы, 
которые необходимы для прохождения экологи
ческой экспертизы в комитете природных 
ресурсов и регламентируют деятельность конкрет
ного предприятия, для которого регламент и 
разрабатывается. Подобные регламенты мы 
подготовили для ТПП "Урайнефтегаз", для 
ОАО "Юганскнефтегаз", ОАО "Сибнефтепро- 
вод". Эти документы позволяют грамотно вести 
добычу полезных ископаемых, нанося минималь
ный ущерб окружающей среде.

Еще одно существенное направление нашей 
деятельности - проведения экспедиционных работ 
для разработки проектов особо охраняемых 
природных территорий. Мы подготовили несколь
ко таких проектов. Последний - по системе 
Чертовых озер в Тарко-Салинскбм районе 
Ямала, чтобы придать ей статус особо охраняе
мых природных территорий типа водно-болотных 
угодий международного значения. Мы предложи
ли и провели экспедиционные работы, написали 
обоснование, чтобы выделить систему Чертовых 
озер, которая подпадает под статус международ
ной конвенции. Подобные же работы проводили 
в Октябрьском районе в верховьях Большого 
Атлыма. Там тоже уникальная природа. Это 
правые притоки Оби, где водятся хариусы и 
таймени. Последние, по слухам, достигают сорока 
килограммов в весе. Но те места любят посещать 
браконьеры, постоянно летают вертолеты. В 
общем, хищнически обращаются с уникальными 
природными объектами. Поэтому они требуют

охраны. И по просьбам глав администраций 
районов, представителей природоохранительных 
организаций мы проводим такие работы, то есть 
готовим необходимый пакет документов для 
придания определенного статуса уникальным 
природным объектам.

- В связи с чем был организован ваш 
институт - поняли, что экологические 
технологии могут приносить прибыль?
- История возникновения проста. Четыре 

года назад при кафедре экологического монито
ринга и землеведения была создана проблемная 
лаборатория экологического мониторинга. Она 
была создана при участии центра питания 
Российской академии медицинских наук. Как раз 
первым практическим исследованием этой 
лаборатории стало изучение экологического 
состояния Тюмени. В дальнейшем объемы 
исследований увеличивались, и возник вопрос о 
создании межфакультетского научного центра 
экологических исследований. Центр развивался, 
появлялись новые лаборатории, росли объемы 
работ, более того, встала необходимость открытия 
лабораторий в филиалах университета. Это 
положительно было встречено руководством 
Муравленко, Пыть-Яха, где есть наши филиалы. 
И когда я написал докладную записку Геннадию 
Филипповичу Куцеву о том, чтобы каким-то 
образом преобразовать межфакультетский научно- 
исследовательский центр, то получил ответ: - а 
почему бы не организовать институт?

(Окончание на стр. 12)
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КНИЖНАЯ ПОЛКА .

В прошлом году многие ветераны войны 
и трудового фронта Тюменского госунивер- 
ситета получили добрый подарок - книгу 
"Тюмень из дальних и близких мест" 
(Тюмень. Издательство "Вектор Бук", 
2002). Автором книги является Лариса 
Георгиевна Беспалова, кандидат филологи
ческих наук, бывшая студентка Тюменского 
пединститута, окончившая его с отличием и 
более 30 лет проработавшая в Тюменском 
госуниверситете. В ее писательском багаже 
теперь шесть книг.

Новая книга - собрание очерков, темати- 
0 которых разнообразна. Очерки вызывают 
особый интерес, так как имеют краеведчес
кий характер, связаны с различными сторона
ми жизни Тюмени и Тюменского края.

ОТЧЕТ j

была долгаяПереписка
Завершился первый год с момента избрания 

ректора ТюмГУ, академика Г.Куцева депутатом 
областной думы.

Напомним, избран он по 18-му избирательно
му округу г.Тюмени.

Известно, что не только заседания в думе 
составляют работу депутата. Гораздо больше 
времени и средств уходит на реализацию конкрет
ных дел, а точнее будет сказать, просьб о помощи 
со стороны организаций и людей.

В период предвыборной кампании Куцев 
обещал, что предметом его особой заботы будут 
школьные коллективы, и он по мере возможности 
окажет им законодательную и, если потребуется, 
финансовую поддержку.

Так вот по данным, которые нам сообщил 
помощник депутата А. Боярских, к началу 
учебного года была оказана финансовая помощь

СПОРТ

А началось все прозаично. Гоняли ребята 
шайбу на корте специальной детско-юношес
кой спортивной школы №3, пока один из 
тренеров по хоккею Константин Кузьмин не 
предложил директору школы Екатерине Пет
ровне Коноваловой - а почему из ребят не 
собрать команду: "Чем стекла по подворот
ням бить, пусть лучше в хоккей играют". На 
объявление о наборе в команду собрались ре
бята чуть ли не со всего города, но отобрали 
только 22 человека. "Мы бы и две, и три 
команды собрали, - признается Константин 
Александрович. - но формы на всех нет. Ре
бята до сих пор идут, а у нас простейшего не 
хватает - шайб и клюшек. Посмотрите, - по
казывает Кузьмин на хоккейный корт, - только 
у шестнадцати человек клюшки, а остальные 
просто на коньках катаются". Чтобы экипи
ровать одного хоккеиста с ног до головы, нужно 
по меньшей мере 15 тысяч рублей. Но у мно
гих родителей на это просто нет денег. "Не 
выгонять же мальчишку из школы, - вступает 
в разговор Екатерина Петровна, - может, его 
дома никто и не ждет. Я обращалась за помо
щью к депутатам областной думы Черепанову,

для размышлений
Повествования Ларисы Георгиевны под
тверждены архивными материалами, 
литературными научно-исследовательскими 
изысканиями, целым рядом уточнений при 
сопоставлении соответствующих документов. 
Ветераны университета благодарны автору, 
а также признательны областной админист
рации и Тюменскому издательству "Вектор 
Бук", оказавшим значительную помощь в 
издании этой полезной книги.

Книга охватывает широкий период 
времени от давних исторических событий до 
наших дней. Автор, используя богатый 
архивный материал, дает ответ на вопрос: 
"Тюмень - слово, знакомое миру, а каков 
смысл слова?" Читатель, особенно тюменец, 
с гордостью узнает о достоинствах Тюме
ни. Автор убедительно раскрывает роль 
древнего города Тюмени в закладывании 
новых городов Сибири, города, являющегося 
форпостом на восточных рубежах. Довольно 
трогательны главы "Царские невесты и ... 
наш край", "Поэт и цесаревич". Лариса 
Георгиевна ярко, красочно раскрывает 
поистине незаурядную личность в отечествен
ной литературе - Василия Андреевича

Жуковского. С большим интересом читатель 
прочтет об образовательном путешествии по 
России, в том числе о путешествии по Сибири 
до Тобольска цесаревича, будущего императо
ра Александра II под непосредственным 
руководством В. А. Жуковского. Отрадно, что 
поэт В.А. Жуковский в стихах еще ребенку 
Александру пожелал уважать в .людях прежде 
всего "святейшее из званьев: человек!"

Драгоценными жемчужинами являются 
страницы воспоминаний из жизни в Тюмени 
родителей Ларисы Георгиевны, когда ее 
отец Георгий Дмитриевич был на военной 
службе, а мать Мария Петровна работала в 
качестве машинистки в 51-й стрелковой 
дивизии, начальником которой являлся 
Василий Константинович Блюхер. Восхища

всем школам 18-го избирательного округа - N9, 
N60. N22, N73, N57, N60. N3, N80. N11. N1, 
N26. N70, N39. N25. N66. N46. N38. N5 - на 
общую сумму в полтора миллиона рублей. Кроме 
того, получили финансовую поддержку вузы - 
институт культуры и ТГСХА, средние специаль
ные учебные заведения и детские сады.

В средней школе N5 открыт новый компью
терный класс, подаренный депутатом, а в ДОКе 
"Красный Октябрь" начал работать фельдшерско- 
акушерский пункт с аптекой.

По данным А. Боярских, за этот год к 
депутату Г.Куцеву обратилось более 170 человек. 
Большинству из них удалось помочь. К Новому 
году инвалидам и пенсионерам округа были 
подарены продуктовые наборы.

По инициативе депутата будет начато 
строительство школы в д.Казарово, жилого дома

Хоккей вместо наркотиков
Квитке, Сидоркину, но получала от них один 
и тот же ответ - "выделить средства из депу
татского фонда не можем, так как школа рас
положена не в нашем избирательном окру
ге и выделение средств будет расценено как 
не целевое использование". А у нас занима
ются ребята из 48 школ города. Так что мне 
их всех отправлять заниматься спортом по месту 
жительства?".
х В России любят красивые фразы вроде "здо
ровье нации - первоочередная задача" или

ют детские воспоминания автора о прекрас
ном озере Кучак, находящемся в 50 км от 
Тюмени, у которого и сейчас можно 
отдохнуть от жизненных потрясений. 
Кстати, теперь на озере Кучак учебно
экспериментальное рыбоводное и охотничье 
хозяйства Тюменского госуниверситета.

Есть в книге глава "Атакует рок-культу
ра". в которой автор с печалью рассказывает 
о потерях духовных ценностей. "Истошные, 
надсадные завывания, конвульсивные подерги
вания если и можно назвать искусством, то 
только низкопробным". - говорит она. Такая 
примитивная эстрадная музыка калечит юных, 
особенно, подростков. Но с каким воодушев
лением, .любовью автор образно с приведени
ем ярких примеров рассказывает о народной 
музыке, о песнях русской души, песнопениях, 
фольклорных сказаниях. Каждое слово звучит 
ясно и ёмко о малоизвестном крестьянском 
начальнике Тюменского уезда Петре Алексее
виче Городцове - собирателе и исследователе 
устного творчества народа, а также и о других 
сказате.лях фольклорного богатства. Лариса 
Георгиевна с гордостью пишет, что песенная 
Тюмень дала миру известных певцов, испол
нявших в Москве и других городах заглавные 
партии всемирно известных опер - это 
С. Бахмутов, А. Ламбинский, а позднее, 
наверное, большинству известных - 
Г. Романов, Ю. Гуляев, Г. Колпаков. И 
сколько же красивых слов с большой любо
вью сказано в книге об этих .людях, давших 
миру радость познания настоящей музыки.

Книга пронизана ценным фактическим 
материалом о незабываемых знаменитых 
людях России и событиях, имеющих 
отношение к Тюменскому краю. Вот только 
некоторые славные имена - А.М. Волков, 
К.Н. Высоцкий, П.П. Ершов, 
Н.А. Некрасов, А.С. Пушкин, 
И.Я. Словцов, А.П. Чехов, Н.М. Чукмал- 
дин. Читатель с теплым чувством видит 

для учителей областного центра и спортивного 
зала д\я школы N80.

Буквально в канун Нового года выделены 
деньги для приобретения спортивной формы 
юным хоккеистам, а кардиоцентру подарено 
медицинское оборудование.

Все уже, наверное, забыли, какая эпопея 
была в связи с реформами по оплате счетов за 
телефонные переговоры, когда Тюменьтелеком 
вдруг объявил гражданам областного центра, что 
отныне они должны дважды в месяц являться на 
почту и оплачивать их услуги. Очереди, давно 
забытые с советских времен, стали частью 
тюменского пейзажа. Недовольных было не 
счесть, и Г. Куцев затеял большую переписку со 
всеми заинтересованными сторонами: прокурором 
области, антимонопольным комитетом и собствен
но с руководством Тюменьтелекома, чтобы 

спорт - норма жизни", .\юбят показательные 
чиновничьи катания на лыжах. Но когда дело 
доходит до реальной помощи, каждый считает 
копейку. И ни у кого не возникает сомнений, 
что те же депутатские фонды пополняются за 
счет налогоплательщиков и распределяет депу
тат деньги вовсе не им заработанные. Раз уж 
провозгласили лозунг, раз уж решили сделать 
Россию самой спортивной страной, то и деньги 
надо на это выделять. Спортивные школы - са
мая первая ступень к олимпийской медали. Тот, 
кто экономит на детском спорте, поступает не
дальновидно. А чтобы воспитать звезду спорта, 
надо потратить огромные средства и приложить 
большие усилия. "Бывших наркоманов не быва
ет, - продолжает Екатерина Петровна, - надо 
привлекать молодежь в спорт. Я уверена, что те 
ребята, которых мы набрали буквально с улицы, 
уже не сядут на иглу".

Кроме хоккея, в спортшколе культивиру
ют еще пять видов спорта - греко-римскую 
борьбу, футбол, волейбол, настольный теннис, 
спортивную аэробику. На хоккейном корте, 
который недавно отремонтировали и провели 
вечернее освещение, скоро будут заниматься 

идеал жизни. В главе "Время было героико
трагическое" Лариса Георгиевна делится 
воспоминаниями о студенческих годах в 
Великую Отечественную войну. Она пишет: 
"Было трудно, но мы не слабели, а станови
лись выносливее. Мы чувствовали единство 
людей. Молодежь той поры была морально 
здоровой".

Большой познавательный интерес 
вызывают и другие главы. Вообще, мерилом 
глав книги является зов автора к культуре, к 
справедливости, совести, любви к Отчизне 
и, конечно, к высокой морали и нравствен
ности каждого человека. Очерки книги легко 
читать, но в то же время, что очень ценно, 
они заставляют размышлять.

С. Полянская 
по поручению ветеранов 

войны и труда 
Тюменского госуниверситета

драконовское по отношению к гражданам решение 
было бы отменено. Его на самом деле впослед
ствии отменили. Но что предшествовало отмене! 
Тюменьтелеком настаивал на своем праве 
изымать деньги с населения два раза в месяц, а 
антимонопольный комитет считал такое поведение 
монополиста незаконным. Переписка была 
долгая. Не удалось, правда, добиться решения 
второй проблемы - отмены оплаты за сверхлимит
ное время. Хотя теперь бесплатно можно 
говорить на сто минут больше.

И. Я нова 
Адрес приемной депутата Г.Куиева: Тюмень, 

Семакова 10. телефон: 46-40-61

физкультурой ученики 5-х классов школы 
№26. "Нам бы еще новый крытый корт, - 
сетует Константин Александрович, - тогда и 
качество подготовки хоккеистов станет совер
шенно иным".

А средства на новую хоккейную форму 
все-таки нашлись. Депутат областной думы 
Геннадий Куцев выделил 150 тысяч из сво
его фонда. Хочется надеяться, что это было 
сделано не по тому, что спортивная школа 
олимпийского резерва расположена в его из
бирательном округе, а потому, что Генна
дий Филиппович понимает всю важность раз
вития детского спорта. "Мальчишки пятнад
цать минут кричали "ура!", когда узнали, 
что у них будет новая хоккейная форма. Мы 
предложили Геннадию Филипповичу назвать 
команду Универ" и выставить ее на город
ской турнир. Уверен, ребята будут биться 
до конца и обязательно войдут в тройку 
призеров, - поделился на прощание Кон
стантин Александрович.

И. Филатов
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ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ.

Мудро поступает тот, кто самостоятельно 
делает свой выбор

ночь перед Рождеством

d сответствии с постановлением 
Совета Министров СССР от 23 марта 
1927 г. №199 Совет Министров 
РСФСР постановлением от 10 апреля 
1972 г. №222:

Приказываю: организовать с 1 ян
варя 1973 г. в г. Тюмени Тюменский 
государственный университет на базе 
I юменского педагогического института 
Министерства просвещения РСФСР ..." 

И. Образцов
В числе первых выпускников моло

дого университета была нынешний про
ректор ТюмГУ по внеучебной работе, 
кандидат химических наук Надежда 
Александровна Ермакова.

- Надежда Александровна, вы по
мните тот день, когда сдавали всту
пительные экзамены в университет?
- Хорошо помню те дни. Я сдавала 

вступительные экзамены в Ханты-Ман
сийске, где в начале июля работали выез
дные комиссии самых разных вузов быв
шего Советского Союза - в их числе 
была и комиссия Тюменского государ
ственного университета. К окончанию 
школы мне сшили строгий костюм, в ко
тором я ходила на все экзамены. Особого 
волнения не было. Мы, абитуриенты, 
дружной веселой компанией приплыли на 
теплоходе в Ханты-Мансийск, и все вме
сте сдавали экзамены в большой аудито
рии педагогического колледжа.

Обстановка была привычной и зна
комой. Может быть, поэтому я не по
чувствовала большой разницы между 
школьными и вступительными экзаме

нами. Тяжело было потом, когда я осоз
нала, что уезжаю из родного поселка. 
Мне не хотелось расставаться с родите
лями, друзьями и одноклассниками. Пе
реезд в чужой город был для меня тогда 
мучительным и болезненным.

- Ваши самые первые впечатле
ния от университета?
- Я всегда хотела учиться только в 

университете. В моем представлении это 
был храм науки - величественный, мону
ментальный, непременным атрибутом ко
торого должны быть колонны, пе знаю 
почему, но колонны для меня были оли
цетворением настоящего университета. 
После окончания школы я выбрала для 
себя Уральский университет в городе Свер
дловске. Но весной 1972 года было при
нято решение об организации Тюменского 
государственного университета, и это со
бытие перевернуло все мои планы. Я быс
тро переориентировалась, потому что, во- 
первых, в Тюмени уже училась моя сест
ра, во-вторых, это было ближе к моей ма
лой Родине - поселку Кондинское Хан
ты-Мансийского округа. Когда я приехала 
на зачисление и увидела на фронтоне зда
ния табличку "Педагогический институт", 

я была потрясена. Мало того, что не было 
никаких колонн, так к тому же, это ока
зался тот самый институт, в котором я нео
днократно была раньше, принимая участие 
в областных олимпиадах школьников. В 
самом университете обстановка была бо
лее чем скромная. Все выглядело серым, 
казенным и неуютным. Моему разочаро
ванию не было предела.

- А почему вы выбрали химичес
кий факультет? Чего вы хотели от 
жизни?
- Во-первых, у меня склонность к 

естественным наукам. Я - не гуманита
рий. Кроме того, хотя в школе я успе
вала одинаково по всем предметам, но 
на олимпиадах разного уровня чаще всего 
побеждала именно по химии. Может 
быть, это и стало решающим фактором 
при выборе профессии.

Чего хотела от жизни? Однозначно, 
что я никогда не планировала в перспек
тиве работать в школе. Поэтому и опре
делила для себя цель - учиться только в 
университете.

- Ваш самый безумный поступок 
в студенческой жизни?
- Наверное, самым безумным поступ

ком была поездка в поселок Мужи, где я 
проходила педагогическую практику. Дело 
в том, что мое отношение к школе всегда 
было очень уважительным. А в универси
тете в то время как бы пытались забыть о 
своем педагогическом прошлом. Весь учеб
ный процесс был ориентирован на науку 
или производство. Я же считала, что в 
школу нельзя приходить на час, а нужно 

как бы раствориться в ней и в ее пробле
мах. А чтобы мне никто не мешал раство
ряться, я уехала на практику на Ямал. Там 
я жила в семье учителей Криволаповых, 
для которых сеять разумное, доброе, веч
ное было не пустым звуком, а делом и 
смыслом всей жизни. Поэтому вся моя 
практика была сплошным педсоветом. Мы 
встречались только рано утром и поздно 
вечером, а весь мой день проходил в шко
ле. На практике я была всего два месяца, 
а отношения со своими учениками поддер
живала более десяти лет.

- Какая сессия была для вас са
мой неудачной?
- Самая неудачная сессия была на вто

ром курсе. Я считаю, что второй курс са
мый провальный, это я испытала на себе. 
Потому что ты уже стал студентом, ты 
уже не боишься и можешь позволить себе 
расслабиться. На втором курсе я активно 
начала заниматься общественной работой. 
И зимняя сессия была для меня самой тя
желой, - я получила двойку на экзамене. 
Преподаватель физики был молодой. И 
когда я отвечала, то поняла по его реак
ции, что пятерку он мне, по всей видимо
сти, нс поставит. И придется смириться с 

четверкой. Когда я закончила отвечать, он 
мне сказал: "Я не могу оценить ваши зна
ния на положительную отметку". Я была 
отличницей, и до сих пор не понимаю, как 
это могло случиться. Впоследствии я пере
сдала эту двойку на четверку. Это была 
единственная двойка и одна из немногих 
четверок, которые я получила за все годы 
учебы в университете.

- Самый любимый ваш пре
подаватель?
- В первые годы существования уни

верситета преподавательский состав фор
мировался из специалистов Томского, 
Новосибирского, Московского, Уральс
кого и других ведущих университетов. У 
нас было много талантливых и сильных 
преподавателей, и мы воспринимали это 
как должное.

Но мне бы хотелось особо отме
тить заведующего кафедрой физической 
и аналитической химии Николая Кон
стантиновича Иванова. Это был умный 
и интеллигентный человек, который умел 
создавать вокруг себя редкий по ком
фортности психологический климат и про
буждать в человеке все его самые луч
шие качества.

- Если бы вам пришлось писать 
книгу "Годы и судьбы", как бы 
звучало предисловие к ней?
- В жизни многое предопределено. 

И мудро поступает тот, кто самостоя
тельно делает свой выбор по зову серд
ца и души. Родителям следует больше 
доверять интуиции своих детей.

- Говорят: уходя - уходи.

Однако, уходя, вы вновь 
возвращались в университет. 
Что он значит для вас?

- Я уходила из университета триж
ды. Первый раз по распределению была 
направлена в Омск. Остаться в Тюмени 
было невозможно, так как распределяли 
только по школам. Я же работать в школе 
не хотела, и поэтом)' была направлена на 
одно из двух мест союзного распределения 
в Омский НИИ технического углерода. 
Но как только я получила возможность 
свободного трудоустройства, сразу верну
лась в университет. Второй раз я уходила 
в очную аспирашуру, и третье мое дли
тельное отсутствие было связано с рож
дением сына. Я всегда возвращалась в уни
верситет, потому что считаю его своим 
вторым домом. За тридцать лет универси
тет изменился коренным образом, и мне 
выпала счастливая доля участвовать во всех 
этих преобразованиях. И я горжусь, что 
есть и мой вклад, моя частица в том, что 
университет из гадкого утенка превратил- 
ся в прекрасного лебедя, один из самых 
динамично развивающихся вузов России.

О. Коваленко 

Рождественская ель: 
украшение, ритуал, 

судьба 
В настоящее время обычай укра

шать елку во время Рождественских 
праздников очень широко распростра

нен. Он завоевал всенародную любовь 
и признание. В нем христианская тра
диция, напоминающая о тайне вопло
щения сына Божия Иисуса на земле, 
счастливо соединилась с языческой, 
дремлющей в душе каждого человека. 
Евангелия от Матфея и Луки, кратко 
описавшие Рождество Христово. По
полнились подробностями в апокрифах, 
поздних комментариях, которые дали 
пищу для размышлений и из которых 
черпались мотивы для украшения свя
щенного дерева в поздние времена.

Языческая же традиция восходила 
к временам мифологическим, к образу 
мирового древа, когда весь род чело
веческий ютился в середине него. По
кинув его, люди не забыли родства с 
растительным царством, верили в свя
щенные деревья, иные из которых бо
готворили. Древние германцы счита
ли, что в ветвях ели живут души древ
них предков, в знак памяти и уваже
ния вешали на ветки ритуального де
рева полотенца, разноцветные тесемки 
и ленты. Лоскуты ткани, оторванные 
от собственной одежды. Понятно, что 
такие памятные знаки имели символи
ческое значение.

Елка, ритуальная установка этого 
дерева в доме - явный знак того, что 
праздник этот архитипичен: это ре
ликт древнего сознания, перерожде
ние мифа в фольклор и сказку, про
никающую в быт. Такое дерево свя
зывает прошлое с будущим, человека 
с вечностью и божьим предначерта
нием. Елка в доме сакральна. В этом 
ритуале соединились языческие, хри
стианские и современные светские 
обряды. Разные верования и суеве
рия, а также неожиданно появляюща
яся историческая память. Такое де
рево связывает человека с предания
ми полузабытой старины.

Сам образ дерева подобен челове
ку: так, ствол сравним с туловищем, 
ветки - с руками и пальцами, а смола 
- с кровью или слезами.

В украшении елки сложно сочета
ются мотивы христианской эмблема
тики с языческими символами. Они 
органично дополняют друг друга, об
разуя единый ансамбль.

Игрушки, "выросшие" на дереве, 
появлялись не случайно. На верху ство
ла крепилась Вифлеемская звезда, ука
зывавшая путь волхвам. К.Фофанов 
писал: "...еще те звезды не погасли, 
что озарили миру ясли новорожденно
го Христа". Вокруг развешивались 
объемные головки ангелов в серебря
ных ореолах. Они поют вечную славу 
Богу. За ними следуют звезды и ко
меты. Звезды для ангелов зажигает 
Бог. Хоровод из двенадцати звезд 
посвящен Богоматери. Изображение 
звезд и комет напоминало, что:

"...Над Вифлеемом ночь сияла 
Огнями вечными небес,
Меж них, блистая, путь свершала 
Комета, вестница чудес".
Верхушка новогоднего дерева тра

диционно воспринималась как место 
всего возвышенного. Как воспомина
ние о цветении растений в момент рож
дения Христа, стали появляться в ук
рашении елки "серебряные розы". Сре
ди изображений животных прежде все
го замечаются образы вола, осла и 
обезьяны, которые присутствовали в 

свите волхвов, прибывших в Вифлеем. 
Обращает внимание большое число ас
тральных и солярных знаков, олицет
воряющих мироздание Встречаются и 
символы разных времен года. Таким 
образом, украшение елки представля
ет из себя модель мира.

Елочная игрушка, обычно представ
ляющая реальные или фантастические 
существа и объекты в миниатюре, по
могает проникнуть в таинства приоб
щения к миру трансцендентного. Раз
нообразие мира игрушек-символов по
ражает: шары - символы планет, а то и 
"суеты сует", колокольчики и фонар^^ 
ки светом и звуком своим отгоняющ^^ 
всяческую нечисть, а также лампы и 
трубы, способные возвестить о конце 
мира; тут и овощи, и фрукты - дары 
природы, звери и насекомые, ибо вся
кая тварь поет хвалу Богу.

Чем ниже от верхушки, тем боль
ше "сюжетных" изображений: русал
ки, дамы на качелях, Дюймовочки. 
Здесь уже царство земного. Тут же 
размещены и съедобные гостинцы, 
которые можно срезать. Пушки и ру
жья, столь же традиционные, как кук
лы для девочек, должны были маль
чикам напоминать о ратных подвигах. 
Замок внизу позволяет оградить мес
то повышенной сакральности.

Праздник вокруг елки был вели
колепен. Он сопровождался многими 
таинственными и торжественными дей
ствиями. И новогодние молебны, и пес
нопения, литургия, поздравления, на
конец, гадания. Это и создавало бы
товую мифологию, которая укреп.и^^ 
человека в вере, что все будет хор^^ 
шо; мы знаем: пройдет год - и вновь 
засверкает мишура, и зажгутся свечи.

Древние германцы, полагавшие, что 
колючая хвоя отпугивает демонов, не 
могли и предположить такого триум
фального шествия елки, неувядаемая 
зелень которой потом будет воплощать 
таинства рождения Христа и надежду 
на вечную жизнь.

Даже в конце XIX века, когда, 
казалось бы, елка одержала в России 
полную победу, о всеобщем ее призна
нии говорить не приходится. Деревня, 
крестьянская изба так и не приняли 
елку. Крестьяне ездили в лес только 
за елками для господ или же для про
дажи в городе.

Во времена Александра III про
изошло эпохальное событие - появле
ние Деда Мороза. Это был наш род
ной Дед Трескун.

Образ старика в кафтане, вален
ках и с красным носом вышел из деда 
- балконного зазывалы на ярмарках. 
Мороз Красный Нос стал обладате

лем самого красного носа не только от 
холода: первоначально красный нос и 
полштофа водки должны были изоб
ражать человека "навеселе”, что оп
равдывало бы его шутки, иной раз 
весьма рискованного свойства.
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С дедом часто выступала "мамзель" 
- молоденькая нарумяненная девушка, 
призванная оттенять старость своей 
красотой. Так при современном Мо
розе появилась Снегурочка.

Дед Мороз по своему внешнему 
виду и поведению оказывается близок 
герою русских народных сказок - Мо
розно. В русских сказках Дед Мороз 
изображался как взбалмошный, стро
гий. но справедливый дух зимы (тру
долюбивую девушку Морозко одарил, 
а злую да ленивую заморозил на
смерть). Морозко - старик с белой 

густой бородой, в большой шубе, с 
■Вбсохом в руке. Волшебный посох Деда 

:Мороза служит для исполнения жела
ний: считается, что загаданное жела
ние непременно сбудется, если прикос
нуться к нему рукой.

Дед Мороз имеет спутницу - внуч
ку Снегурочку. Снегурочка возникла 
не столько как фольклорный персонаж, 
а скорее, как персонаж одноименной 
сказки А.Н.Островского (1873 г.), 
затем легшей в основу оперы Н.А.- 
Римского-Корсакова "Снегурочка". В 
народной сказке Снегурочку лепят из 
снега старики, мечтающие о внучке. 
Снегурочка у Островского отправля
ется к людям из леса.

Дед Мороз и Снегурочка были впос
ледствии канонизированы советскими иде
ологами. разрабатывающими типовой сце
нарий детской новогодней елки. Снегу
рочка постепенно превратилась из дочки 
Деда Мороза в его внучку.

• Настали Святки.
То-то радость

У славян, южных и восточных, 
имелся праздник русалии, осуждаемый 
церковью и приходившийся на канун 
Рождества. Во время этих празднеств 
было в обычаях "плясати", водить хо
роводы. играть на сопелках и гуслях, 
петь "бесовские песни", носить маски 
животных. Празднующие соблюдали на 
период Святок всяческие запреты: в 
частности, не крестились перед едой. 
Обряды имели магический характер об
щения с душами умерших, а с помо
щью гаданий можно было заглянуть в

будущее. Церковь издавна осуждала 
такое поведение как греховное.

Святки - две недели зимних праз
дников, начинающихся с Рождествен
ского сочельника и заканчивающихся 
Крещением. На середину этих празд
ников приходится и Новый год. Зим
ние праздники включали в себя и ста
ринные народные Святки, языческие 
по своему происхождению, и церков
ный праздник Рождества (25 декаб
ря), и мирской праздник Нового года. 
Рождество - великий христианский 
праздник, был на Руси долгое время 
сугубо церковным.

В миру же праздновались Святки. 
В эти дни разыгрывались, воспроиз
водились события, послужившие осно
вой данного праздника. Мир как бы 
погружался в стихию радостно-бесша
башной вакханалии.

По улицам ходили ряженые, лица 
их скрывали маски - "личины", "хари". 
Нередко на улицах можно было встре
тить ряженых, разъезжающих по зна
комым домам. Смех, песни, шутки, доз
волялось и пародирование, порою даже 
до самого святого. В эти дни не воз
бранялись и гадания, что церковь абсо
лютно не принимала в другое время.

Материалы подготовила зав. сектором
ИБП ТюмГУ В.Литовченко

КУМИРЫ "Быть тем, кто ты есть на самом 
деле, - вот настоящее счастье"

Мне сразу сказали, что 
Даниил Гатауллин "ужасно мо
лодой и талантливый". И. как 
отметил Леонид Окунев, худо
жественный руководитель теат
ра "Ангажемент" им. В.С.Заго- 
руйко. в котором Даниил рабо
тает уже два с половиной года, 
это именно тот актёр, о кото
ром стоит рассказать. Он ещё 
студент четвёртого курса Тю
менского государственного ин
ститута искусств и культуры 
отделения режиссуры театра, но 
работает профессионально, и его 
быстрый профессиональный рост 
удивляет. А работоспособности 
и желанию совершенствовать 
своё мастерство можно только 
позавидовать. Такое встречает
ся. согласитесь, нечасто.

Зрители сразу могут вспом
нить Даниила по главной роли, 
котирую ин сыграл в спектакле 
"Камера-обскура". Это история 
о том, как самый обыкновенный, 
жизнерадостный мальчик посте
пенно становится наркоманом.

Даниил, кажется, с этого 
спектакля началась твоя актёр
ская работа в театре?

Руководитель курса Влади
мир Иванович Обрезков, заслужен
ный актёр Грузии, актёр Тюменс
кого театра драмы и комедии, при
гласил меня на эту роль. Так я и 
оказался в детско-молодежном те
атре. Может, я не был столь талан
тливым актёром, но зато идеально 
подходил по фактуре: был похож на 
ребёнка, наивного и доверчивого. 
Мальчик по сюжету закуривает си
гарету первый или второй раз в 
жизни, тайком от родителей. А по
том из любопытства пробует нарко
тики. В конце спектакля он уже кор
чится в ломках, окончательно пре
вратившись в наркомана. Этот спек
такль - социальный заказ, направ
ленный на борьбу с наркоманией, и 
поэтому должен быть действенным.

Как тебе удалось настоль
ко правдоподобно сыграть 
наркомана?

Наркотики никогда не про
бовал, так что пришлось в про
цессе работы долго наблюдать за 
наркоманами, слушать рассказы, 
смотреть натуралистические филь
мы. И, конечно, долгие упорные 
репетиции. Спектакль направлен в 
большей степени на тех, кто не 
пробовал наркотики. Такие люди, 
к счастью, ещё есть. Но приходят 
не только они. Однажды после 
спектакля зрители на сиденьях 
оставили шприцы и пустые упа
ковки. У актёров был шок.

Хорошая примета для ак
тёра, когда его первая сыгран
ная на сцене роль оказывает
ся главной?

Я бы не стал говорить, что 
моя роль главная. Вообще считаю, 
что нет смысла делить роли на 
главные и второстепенные. Даже 
если человек на сцене выносит 
ведро и произносит единственную 
фразу, он может сделать это ге
ниально. Главное, чтобы актёр 
работал, даже если он стоит в мас
совке, ведь каждый что-то вносит 
в постановку. Только тогда заду
манное режиссёром осуществляет
ся. И актёр получает от этого удо
вольствие, и зритель.

Наверное, большая часть 
твоего времени уходит на ра
боту?

Да, получается, что это дей
ствительно так. Я уверен, что учё
ба необходима, на природном таланте 
далеко не уедешь. Мне бы хотелось 
после окончания тюменского вуза 
продолжить образование, например, 
в Санкт-Петербурге. Учёба без 
практики бесполезна, поэтому пока 
она для меня сливается с работой. 

Я, "молодой и зелёный", учусь у 
опытных актёров и режиссёров, и у 
тюменских, и у тех, кто приезжает к 
нам в театр или в институт из дру
гих городов.

У тебя есть кумир в теат
ральном мире?

Говорят "не сотвори себе ку
мира". Подражать я бы никому не 
стал, но есть люди, у которых очень 
хотел бы учиться и жизненному опы
ту, и мастерству. Такие люди есть и 
в Тюмени.

Даниил, почему ты выбрал 
такую профессию?

Когда учился в школе, слу
чайно познакомился с художником- 
оформителем, выпускницей института 
искусств и культуры Галиной Алек
сандровной Понятых. С ней мы схо
дили на государственные экзамены 
к художникам. Это меня почему-то 
вдохновило, и я решил, что буду 
поступать только в этот вуз. А в 
детстве, кстати, я совсем не думал 
становиться актёром. Моим идеа
лом был грузчик, который работал в 
магазине. Я бегал за жвачками, ук
радкой смотрел на него и вздыхал, 
мечтая быть таким же сильным и 
тоже без двух пальцев на руке. Или, 
на худой конец, собирался стать лёт
чиком. О сцене начал серьезно за
думываться только в старших клас
сах, и об этом долго никто не дога
дывался. Для мамы это был настоя
щий удар. Но она быстро сдалась и 
сказала, что это мой выбор. И я 
начал играть на сцене.

Я заметила, что человек, 
который играет в театре, 
играет и в жизни. Актёр 
когда-нибудь бывает самим 
собой?

Надо спрашивать тех, у кого 
большой жизненный опыт и профес
сиональный багаж. Я пока играю 
везде. Прихожу в магазин - завожу 
разговор с продавцом: "А хлеб-то у 
вас русский?" или говорю кондук
тору: "Дайте мне один билетик. Но 
только счастливый!" Наверное, ещё 
не наигрался, нет такого жизненно
го груза на плечах. Порой устаю сам 
от себя и своих игр. Но это уже, 
скорее всего, привычка!

Тебе всё-таки ближе 
актёрская профессия?

Пока трудно сказать. На 
следующий год у меня будет дип
ломная практика. Буду делать дип
ломную работу в моём театре. Ре
жиссёр и актёр - две разные спе
цифики. Режиссёру обязательно 

надо быть актёром, у него должна 
быть твердая жизненная позиция. 
У меня она есть, только немного 
мрачная. Наверное, я иногда бы
ваю пессимистом.

Сейчас разве модно быть 
пессимистом?

За модой не гонюсь. Ни в 
чём. Ни в одежде, ни во взглядах, 
ни в чём-то ещё. Например, когда 
появились произведения Пелевина - 
все кинулись их читать. Я открыл 
этого писателя лишь тогда, когда 

прошла волна повального увлечения. 
Не хочу бежать куда-то со всеми, 
как в стаде, хочу быть самим собой. 
И я знаю, кто я такой. Это получа
ется или нет, но в принципе, знаю, 
что я за человек.

Даниил, насколько реаль
но стать знаменитым?

Если будешь работать, то 
когда-нибудь люди станут ходить 
на спектакли с твоим именем. Если 
актёр талантлив, то он станет из
вестным. Только вот когда? Пред
положим, что я талантлив, на сце
ну выхожу больше двух лет. За 
это время спектакли с моим учас
тием посмотрела одна пятая часть 
всех жителей Тюмени. Из зрите
лей кто-то в мою сторону не смот
рел, кто-то увидел и забыл, а кто- 
то запомнил. И этих последних, 
получается, не так много. Так 
сколько таких "двух с половиной 
лет надо работать, чтобы стать 
знаменитым?

Но поклонники-то и 
поклонницы уже есть?

А зачем они? Ну ладно, со
знаюсь: есть. Любому актёру при
ятно, когда его любят. Аплодис
менты, цветы на сцене... Я люблю 
цветы. Но дело всё-таки не в гвоз
диках. Главное, чтобы зритель по
нял, что я хочу ему рассказать, 
чтобы он ушёл из театра с хоро
шей мыслью, хоть ребёнок, хоть 
взрослый. У нас есть постановки 
для всех возрастов. Я играю соба
ку Крепыша в "Очень простой ис
тории" по пьесе Марии Ладо. Это 
двухчасовой спектакль для взрос
лых. Есть роль короля в спектакле 
"Старая-старая сказка", роль со
баки в "Королеве трущоб", спек
такле для детей. Сейчас к Новому 
году репетируем "Снегурушку" 
Михаила Бартенева для детей, где 
я играю Пантелея.

Кого, на твой взгляд, 
играть труднее: людей или 
животных?

Всех одинаково. Животных ни 
один актёр никогда не переиграет. Во 
время работы над спектаклем прихо
дилось постоянно наблюдать за пове
дением собак, как они ходят, сердятся, 
зевают. Оказывается, собаки потряса
юще улыбаются. Трудность в том, что, 
становясь собакой, начинаешь мысмггь, 
как она. превращаешься в другого че
ловека - надо думать, как он.

Есть ли роль, которую ты 
никогда бы не согласился 
сыграть?

Трудный вопрос. Самое 
страшное - наркомана - я уже сыг
рал. (Шучу!). Даже серийного 
убийцу, пожалуй, сыграю. Всё бу
дет зависеть от режиссёра, как он 
это подаст.

Во что в жизни веришь?
В судьбу, хотя каждый раз 

о ней не думаю. Однажды собрал
ся переходить дорогу, вдруг встре
тил знакомого, остановился. И тут 
же за спиной удар, скрип тормо
зов - авария. Разве не судьба? Но 
если думать о том, что ты всё рав
но будешь великим актёром или ре
жиссёром, то можно лечь и ничего 
не делать. Нет уж. придётся рабо
тать и потеть 365 дней в году по 
семь раз в день. То есть, как ми
нимум, 2555 раз в год! Только тог
да ты чего-нибудь добьёшься.

Даниил, всё же почему ты 
решил работать в театре?

Это своего рода красота и 
большое удовольствие от осознания 
того, что спектакль прошёл удачно, 
в зале были аплодисменты. Это моё. 
Я бы не смог сидеть и перебирать 
бумажки или работать на компью
тере. С компьютером не дружу. 
Знаю, что сейчас во всю идёт ком
пьютеризация, "космические кораб
ли бороздят просторы вселенной"... 
Но вместо этого предпочитаю ужин 
при свечах, хорошие книги и филь
мы. Читаю всё, что лежит на пол
ке, потому что уверен: это полезно. 
Мой любимый фильм - "Форест 
Гамп". Это история произошла с че
ловеком, который родился под сча
стливой звездой.

А ты счастливый человек?
Счастье не в том, чтобы про

фессия была денежная. У меня нет 
своей квартиры, машины. Зато есть 
мама, папа, брат и сёстры и есть 
любимый человек. Учусь и работаю 
там, где мне нравится. А что ещё 
надо для счастья?..

Л. Буч и нс кая

5



№I2 (93 94) январь 200} СТУДЕНЧЕСКИМ РАССОЛЬНИК

"Чем больше делаешь, тем больше
В Тюменском госуниверситете 

выбирали "Уникума - 2002". Это та 
номинация, в которой побеждает 
студент за свои интеллектуальные 
достижения на региональном, россий
ском, международном уровне. 
Каждый факультет выдвигал своего 
"уникума", но такого звания удосто
ился лишь один из тридцати тысяч 
студентов - Владимир Катунцев. И 
это не удивительно. Трудно оспорить 
тот факт, что третьекурсник факуль
тета истории и политических наук 
добился очень многого, таких успехов 
больше ни у кого нет. Для него в 
жизни главное - использовать любую 
возможность учиться и достигать 
поставленных целей. Вова учится в 
ТюмГУ на "пятёрки", получает 
стипендию Правительства РФ и 
немало времени проводит за рубежом. 
Он участвует в международных 
форумах, выигрывает гранты, редак
тирует студенческую газету на двух 
языках - 'ТгееДом Tyumen".

Этот год стал для Владимира 
весьма насыщенным разными поездка
ми, не просто для развлечения и 
встречи с друзьями, а для того, чтобы 
заложить фундамент на будущее. В 
уходящем году Вова побывал в 
Брюсселе, Берлине. Осенью, как и 
собирался, вместе с группой победите
лей Российско-Германского форума 
"Вместе в XXI век" отправился в 
ознакомительную поездку по Европе 
для знакомства с институтами

Обладатели губернаторского приза планируют 
работать только в своем регионе

"Имидж - ничто..." - Вновь и 
вновь звучит с телеэкрана. Но наши 
герои - студенты 3 курса факультета 
истории и политических наук ТюмГУ 
Михаил Мельцер и Антон Вараксин - 
с этим абсолютно не согласны. Уж 
они-то точно знают, что имидж - это 

все. Все, что окружает нас в нашей 
повседневной жизни, что влияет на 
наши вкусы, настроения и даже мысли.

Возможно, именно поэтому они и 
стали обладателями губернаторского 
приза регионального тура Всероссийс
кого конкурса студенческих работ в 
области развития связей с обществен
ностью "Хрустальный апельсин". 
Столь значительной наградой был 
отмечен их проект "Имиджмейкинг 
высшего учебного заведения". Всего же 
на конкурс они представили четыре 
совместные работы (кроме выше 
названного, - "Имидж политика", 
"Автоатлас" и "Создание интернет- 
издания").

Как команда Антон и Михаил 
начали работать полгода назад - во 
время предвыборной компании в 
Тюменскую областную думу. "При 
объединении нескольких человек научные 
силы умножаются в несколько раз' - 
этот тезис после удачной работы по 
продвижению депутата стал тогда для

Европейского союза.
Сначала студенты в Москве 

посетили посольство Германии, 
DAAD - Немецкий Академический 
Совет, познакомились с теми влия
тельными людьми, которые выбирали 
когда-то лучших из лучших для этой 
поездки. Победители форума почув
ствовали гордость, ведь они даже 
жили в "Мамонтовке", загородной 
усадьбе президента, и ездили на 
машинах с правительственными 
номерами, чтобы не попадать в 
дорожные пробки. Затем группа 
оказалась в Бонне, где три дня 
знакомилась с бывшей столицей 
ФРГ. Потом все отправились в 
Брюссель, столицу Европы. Владимир 
посетил представительство Саксонии 
при Европейском союзе и навестил 
тех, у кого летом проходил практику. 
Официальная же программа включала 
посещение Европейского парламента и 
Европейской комиссии. Попутно 
оказалась замечательная возможность 
побывать в штаб-квартире Северного 
альянса и побеседовать с человеком, 
который отвечает за политику НАТО 
- Россия, поговорить о международ
ных отношениях, о роли России в 
безопасности на нашем континенте.

Затем "путешественники" 
отправились во Францию. Вова 
немного знает французский, но 
говорить на нём в этот раз не 
пришлось, разве что только в 
ресторане. В Страсбурге студенты 

них главным, а сложившийся деловой 
дуэт - объективной необходимостью.

Моя встреча с ребятами 
состоялась в стенах редакции. На ней 
я еще раз убедилась - ребята действу
ют согласованно, четко и мобильно.

- Скажите, решив принять 
участие в конкурсе, вы были 
уверены в победе?
- (Хором) Да.
Михаил: Мы осознавали все 

достоинства и недостатки наших 
проектов, - продолжил Михаил. - 
Осознавали объективно. Вопрос 
заключался лишь в том, сколько будет 
проектов и каков будет их уровень. 
Единственное, в чем мы ошиблись, - 
в губернаторском призе. Мы предпо
лагали, что его заслуживает "Имидж 
политика".

Антон: Действительно, эта работа 
получилась у нас уникальной. Мы 
предположили, что имидж политика 
определенным образом должен быть 
отражением и соответствием типа 
существующего на конкретный момент 
политического режима. Мы проследи
ли смену режимов и вывели не 
имидж, а характерный типаж. 
Помимо этого мы предложили 
типологию. Основывались на работах 
Платона, Аристотеля, Юнга, Фрейда. 

Знаете, исследователи обычно смотрят 
последние наработки по политическим 
темам и не обращают внимание на то, 
что было разработано ранее. А оно 
часто, во-первых, не теряет актуально
сти (даже со времен античности), а 
во-вторых, более поздние разработки 
просто дополняют ранние. Мы же 
пытались смотреть именно на фунда
мент и на его основе строили техноло
гии. А вуз - это работа более практи
ческого характера.

- Но именно она была отмечена 
призом губернатора. Как вы 
думаете, почему?
Михаил: Сложно сказать. Есть 

такая гипотеза, что просто все наши 
работы были замечательны (а мы 
подали наибольшее количество работ) 
и организаторам было неважно, какая 
из них будет заявлена на губернаторс
кий приз. Возможно, потому что в 
рамках вузов таких работ не было.

Антон: Возможно, вообще потому, 
что немногие студенты отважились 

посетили здание Европейского 
парламента, съездили на экскурсию в 
Совет Европы. Сказать о том, что 
было интересно, - значит ничего не 
сказать. Ведь одно дело - изучать 
международные отношения по 
лекциям и учебникам, сидя в Тюмени, 
и совсем другое - присутствовать там, 
где непосредственно решаются все 
вопросы, увидеть всё своими глазами. 
Но при всём восхищении Европой 
Вова до сих пор уверен, что там 
хорошо отдыхать, неплохо работать, 
но жить надо только в России.

Осенью у Владимира состоялась 
ещё одна поездка: в Берлин, на 
встречу с представителями фонда 
Роберта Боша. Ему удалось весьма 
успешно получить деньги на издание 
'ТгееДом Tyumen". Сумма гранта, 
вопреки ожиданиям, увеличилась, и 
теперь без проблем можно продол
жить выпуск газеты. Очередной 
номер уже отдан в печать. Кстати, на 
следующий год газету планируется 
зарегистрировать. Это откроет дорогу 
для получения более крупных грантов. 
Поездка в Берлин оказалась хороша 
ещё и тем, что Владимир стал 
официальным представителем фонда 
MitOst e.V. в Сибири, одним из 
четырех представителей в России. 
Это один из фондов Роберта Боша, 
который даёт стипендии и проектные 
гранты, причём не только студентам.

Сейчас Вова параллельно учится в 
американском университете в Стэн- 

писать о структурах государственного 
сектора, тем более образовательных. А 
ведь образование - это фундамент, без 
которого невозможно новое возрожде
ние. Приемлемо и такое объяснение.

- Ваши проекты были написаны 
специально для этого конкурса?
Михаил: Часть работ была 

написана на основе более ранних 
наработок, часть - написана специаль
но. Имиджмейкингом российских вузов 
мы заинтересовались полгода назад. 
Тогда мы просто собрали данные, а к 
конкурсу рассмотрели специфику 
изменений и как частность - ТюмГУ. 
Сделали собственные практические 
наработки в региональном аспекте.

- Можно говорить об открытиях?
Антон: Вряд ли. Главное заключа

лось в том, что мы сумели приложить 
общетеоретические вещи к конкретной 
ситуации к конкретной проблеме. Хотя 
любая работа в чем-то уникальна. 
Практической значимостью, новизной 
истолкования и так далее. По интер- 
нет-изданию у нас получилась 
довольно интересная работа. Хотя 
официальных наград она не получила, 
организаторами замечена была. Они 
же переговорили с нами о ней 
детально, попросили дополнительные 
материалы.

- Любопытно, о чем говорят ваши 
исследования: имидж ТюмГУ 
соответствует тому, что реально из 
себя представляет вуз?
Михаил: Об имидже в целом 

вопрос не однозначный. Хотя бы 
потому, что существует несколько 
имиджей. Зеркальный, желаемый... 
Имидж ТюмГУ сейчас во многом 
формируется спонтанно. И поскольку 
имеется огромное количество значи
тельных успехов вуза, этот спонтанный 
имидж положительный. Но очевидно, 
что целенаправленная работа могла бы 
принести еще больший результат. 
Сейчас хорошо, но могло быть еще 
лучше. Во многом не используется 
студенческий ресурс (как прямой 
источник информации рекламного 
характера для поступающих), значение 
этого фактора недооценивается. Но на 
фоне других вузов ТюмГУ выглядит 
просто замечательно. Общественным 
мнением он признается сильнейшим 
вузом региона. Большое влияние на 

успеваешь" 
форде. С помощью дистантного 
обучения проходит курс "Междуна
родная безопасность". Со второго 
семестра он будет изучать "Междуна
родный терроризм".

Тюменский университет выиграл 
грант "Темпус", и теперь факультет 
истории и политических наук может 
отправить шесть студентов на 
обучение в Ганновер. Катунцев стал 
одним из первых претендентов на 
поездку. Но туда он поедет лишь в

имидж оказывают внешние признаки 
(те же корпуса), другие вузы в этом 
плане проигрывают. С другой стороны, 
отличает качество образования. 
Считается, например, что ТюмГУ 
готовит элиту, в то время как ТГНГУ - 
профессионалов-менеджеров не 
элитарного характера.

Антон: Но проблема в том, что 
зеркальный имидж плохо управляем. 
Да, сейчас он замечательный. Но 
никто не знает, как может развиваться 
ситуация в дальнейшем, поскольку 
целенаправленная последовательная 
работа не ведется. ТюмГУ - это 
огромный механизм, требующий для 
каждого его компонента отдельной 
стратегии. Ресурсов мало, потому 
сегодняшние специалисты отдела 
маркетинга и рекламы несут огромную 
нагрузку (но, несмотря ни на что, 
успешно проделывают всю необходи
мую работу). Ими остается только 
восхищаться.

- По-видимому, они и стали 
вашими консультантами, 
научными руководителями?
Михаил: У нас было два научных 

руководителя. "Имиджмейкинг вуза" и 
"Имидж политика" мы писали под 
руководством начальника отдела 
маркетинга и рекламы А.Я.Криницко- 
го, а две другие темы - под руковод
ством заведующего кафедрой 
политологии В.Г.Богомякова. 
Мы посчитали мудрым 
работать именно с этими 
людьми, так как они знают 
данные проблемы основатель
но, имеют практический опыт.

Антон: И к тому же 
знают наши недостатки и 
достоинства.

- Вас не смущает, что 
ваши материалы могут 
быть использованы 
организаторами конкурса 
без вашего согласия?
Антон: Это мы прекрасно 

осознавали с самого начала. 
Но как пиарщики, организато
ры конкурса вызвали наш 
интерес. Нам было просто 
интересно. Мы прекрасно 
понимали, зачем это надо. Во- 
первых, это позиционирование 
учредителей проекта, во- 
вторых, естественно, адапта
ция работ и использование их 
в своем деле. Там, где 

том случае, если ему не удастся 
попасть в Берлинский Свободный 
университет. Для этого он надеется 
победить в какой-нибудь программе, 
например, Всероссийском открытом 
конкурсе на стипендию Российской 
Федерации для годичного обучения за 
рубежом. Если всё получится, то 
Вова будет учиться в Германии за 
счёт российского правительства.

Учёба за границей и куча 
сертификатов европейских вузов - 
это, как считает Владимир, замеча
тельно. И чем их больше, тем лучше. 
Основной диплом он будет получать в 
Тюмени, а остальное нужно для того, 
чтобы дополнить имеющиеся знания. 
"Европа хороша тем, что там можно 
углубиться и выбрать предметы, 
которые необходимы для будущей 
работы. Я понял, что мне действи- А 
тельно интересно изучать российско- " 
немецкие отношения".

Пока Вове трудно оценить, 
как прошёл этот год. "Что-то делал, 
что-то получалось. Иногда кажется, 
что сделано очень много, а иногда - 
что можно было бы и больше . 
Наверняка многое впереди, и самые 
большие надежды всегда связываются 
с новым годом. "Теперь у меня одна 
проблема, - говорит Владимир, - 
найти время на всё задуманное и всё 
успеть сделать. Но ведь чем больше 
делаешь, тем больше успеваешь".

С. Белая

присутствуют авторские моменты, это 
совершенно очевидный компонент. Это 
нормально. И мы уважаем затеявших 
конкурс за предприимчивость.

- Что вы затеваете?
Михаил: Мы создаем на нашем 

факультете центр политического 
анализа и прогнозов "Универсум", в 
рамках этого центра идет разработка 
по созданию информационно-полити
ческого издания. Эго тоже часть 
пиара. Причем часто аналитику не 
оценивают, а она основная. Не зная, 
что есть в реальности, строить что-то 
новое нельзя.

- Наверняка есть планы и на 
будущее?
Антон: Прогноз делать еще 

сложно. Как говорится, человек 
предполагает... Но одно точно - это 
будет политический пиар и, разумеет
ся, аналитика. По окончании вуза мы 
продолжим работать в этом же 
направлении.

- Ваши проекты в данное время 
участвуют во всероссийском туре 
в Москве. Волнуетесь?
Антон: Нисколько. Нашей 

задачей было выиграть на региональ
ном уровне. На территории, где мы в 
будущем будем работать.

О. Кудель ко
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Поп, скоморох, колдун н пенник
А еще мельник, ведьма, гончар, 

повитуха-знахарка, странник, плотник, 
солдат, пастух... Все эти люди 
нередко представлялись носителями 
особого тайного знания, они могли 
совершать такое, что не под силу 
обычному человеку. И потому 
вызывали суеверное уважение, 
смешанное со страхом.

Латинское прилагательное "sacer" 
означает не только "священный", но и 
'проклятый*. "магический, таинствен
ный". Образованные от этого латинс
кого корня термины хорошо подходят 
д\я обозначения таких чувств. Эти 
сиц?рные чувства далеки от обычного 
Х^Иианского благоговения перед 
святостью. Сами эти суеверные 
чувства опасливого уважения являются 
производными от того сложного и 
многоликого явления, которое именует
ся народно-бытовым православием.

Нередко народ готов был видеть 
даже в православных священниках 
носителей этого тайного знания, 
понимаемого очень простодушно и 
очень по-язычески. В такой ситуации 
даже обычный молебен о ниспосла
нии дождя, проводимый сельским 
батюшкой в соответствии с церков
ными установлениями, в глазах 
некоторых баб и мужиков принимал 
черты чего-то вроде колдовских 
манипуляций. Хотя крестьяне вполне 
отдавали себе отчет в том, что 
колдовство с православной точки 
зрения (с которой они себя искренне 
и всецело отождествляли) - дело 
запретное и богохульное.
Лкорошо известен сакральный 

(ЛВческий) статут представителей 
таких профессий, как печники и 
каменщики, плотники, пастухи, 
кузнецы, гончары. Вот только несколь
ко примеров.

Печники или плотники могли 
скупом)’ хозяину в дом "насадить 
кикимору". Так называли куклу или 
щепку, воплощавшую зловредного и 
беспокойного домового демона, хорошо 
известного на Русском Севере. Иногда, 
складывая печь, незаметно встраивали в 
нее полую бутылку или горлышко 
бутылки либо же дудочку-пищалку. 
Тогда при топке печи по избе раздава
лись вздохи и завывания - явный 
признак присутствия кикиморы 
(которая, кстати, обычно представлялась 
обитавшей именно за печью). Такого 
рода проделки и былички о подобных 
кознях, очевидно, яв.\яются позднейшим 
рациональным переиначиванием древней 
уверенности в близком знакомстве этих 
"знающих" людей с нечистой силой.

Пастухи умели проделывать 
особые охранительные обрядовые 
действия при выгоне скота в первый 
раз по весне в поле, они знали 
заговоры, которые защищали скот от 
волков, водили знакомство с лешим. 
Люди верили, что пастух "владеет 
особой, необъяснимой и таинственной, 
силой..." На Русском Севере пастухов 
считали колдунами.

Кузнец в сказках похож на 
чародея: так, он способен переменить 
голос злому волку, чтобы тот загово
рил, как коза. Кузнец может переко
вать старика в молодого. Говорили: 
"Умудряет Бог слепца, а черт кузне
ца". Кузнецу в его деле помогал черт, 
да и сам он, работая в своей кузне, 
окруженный огнем и угольями, был 
сродни обитателю преисподней. 
Однако кузнец был в состоянии 
одолеть чертовские козни (вспомним 
сюжет гоголевской "Ночи перед 
Рождеством"). Кстати, слова "козни", 
"коварный" родственны словам 
"ковать" и "кузнец".

Ведовство считалось составной 
частью и гончарного ремесла. Богат
ство гончара приписывалось нечистой 
силе; гончары умели изготавливать 
посуду, обладающую магическими 
свойствами; горшечники знали, как 
напустить порчу; гончар воспринимался 
как демиург, который лепит из глины 
горшки - подобно тому, как Бог 
некогда создал из глины человека, но в 
раскаленной гончарной печи были 
заметны и отблески адского пламени.

Мельник, как правило, также 
считался колдуном: ведь он водился с 
водяным и с чертями.

Еще очевиднее был сакральный 
(магический) статус калик перехо
жих, "божьих людей", странствую
щих нищих сказителей, а также 
юродивых. Приходившие извне, из 
огромного и опасного внешнего мира 
"гости" с давних пор воспринимались 
как существа особые, а часто и 
опасные. Свое, обжитое, безопасное 
пространство - это дом, двор, 
поселение. "Свое" пространство 
отгорожено соответствующей чередой 
иногда незримых, но всегда явных 
границ (стены, забор, околица). Чем 
дальше, тем более и более чужим и 
чуждым казался окружающий мир. 
Там, в отдалении, в "ином мире", на 
синем море или в лесу, на болоте 
обитали змеи, чудовища, враги, 
болезни. Явившийся издалека 
"гость" - будь то реальный человек 
или мифологический персонаж - 
всегда вызывал подозрение и 
опасение. Именно поэтому надо было 
его привечать и угощать, располагая 
к себе и задабривая. Тогда "гость" 
мог одарить хозяев, помочь им, 
используя свои сверхъестественные 
способности. Или, по крайней мере, 
не причинить хозяевам вреда.

Странствовали не 
только калики перехожие 
и купцы. По дорогам 
шалили 
разбойники. 
По словам одного 
из исследователей, 
"фольклорный разбойник - 
нередко почти волшебник, 
наделенный сверхъесте
ственными способностями". 
Рассказывали, что они 
используют волшебные предметы и 
"запретные слова", умеют оборачивать
ся зверями и птицами, а главное - 
зачаровывают клады.

Особая разновидность странству
ющих - солдаты. Солдат в народном 
представлении был близок к купцу и 
разбойнику, и общее у всех этих 
персонажей - независимость от норм 
и правил оседлого крестьянского 
бытия и приобщенность к дороге. 
Судя по всему, уже в XIX в. к 
реальному человеку в шинели у 
большинства крестьян отношение 
было скорее настороженным, нежели 
уважительно-суеверным. Бытовало 
убеждение, что солдаты все ловкачи и 
ворюги. Но сказки сохранили и 
другой образ: солдат - человек 
смекалистый, бывалый, умелый и 
многознающий. Правда, и в сказках 
его "знание" - ловкое трюкачество. 
Но он все же способен перехитрить и 
одолеть даже настоящего колдуна.

Очень характерно отношение к 
скоморохам. Скоморохи - люди 
особенные, и это подчеркивалось их 
необычной одеждой, вольным и 
разгульным (а иногда и разбойным) 
поведением, их необычным - шутовс
ким и музыкальным - промыслом. 
Скоморохи отчетливо ассоциировались 
с бесовством - недаром их так не 
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’ любили церковные и государственные 
власти. Судя по былинам, на княжьих 
пирах место скомороху находилось 
лишь "на печке, на запечке". Это

. место явно не почетное. Однако это 
к еще и место пребывания домового, 
L кикиморы, мары запечель-

ной (мифологизирован- 
ного предка-покойни- 

W ка). Многие скоморохи бродили
Щ ватагами, вторгаясь в деревни как 

опасные "гости". Бесчинство, 
глумление - то, что в старину

ПИ именовалось "игрищами бесовски- 
■ ми", а теперь называется 
|, "девиантным поведением", 
’ характерно для скоморохов.

Особенно активно скоморохи действо
вали на Русском Севере, где до сих 
пор сохранились об этом сказки и 
былички.

Отношение к некоторым профес
сиям как таинству восходит к 
глубокой древности, когда ремеслен
ные навыки казались настоящим 
чудом: из вязкой глины появляется 
крепкий сосуд, из невзрачных 
камней - блестящие и прочные 
металлические предметы. Кроме того, 
ремесленники зачастую были 
приобщены к чужому, неведомому, 
сакральному (магическому) миру 
даже самим расположением своих 
мастерских. Гончарные мастерские и 
кузницы помещались в стороне от 
жилищ, то есть на границе с 
мифологически опасным простран
ством. Пастухи и мельники и вовсе 
действовали во владениях лешего и 
водяного. Даже печники воспринима
лись как чародейные мастера, и это 
было связано с символикой печи как 
сакрального центра избы, а печной 
трубы как выхода в "иной мир". Что 
уж говорить об отношении к прихо
дящим людям - каликам, нищим, 
скоморохам и другим, казавшимся 
чужими и странными людьми...

В. Коршунков

Окончание. Начало в УиР №51,52.

Kohj надо любить
Ночь 

перед Рождеством 
Нет ни одного празднования 

на Руси, которое бы сопровож
далось таким обилием обрядов, 
обычаев, примет, как Святки. Святки 
начинаются с 25 декабря и заканчи
ваются 5 января следующего года. 
Ночь перед Рождеством бывает 
свидетельницей многих тайн и чудес. 
Один из рождественских обрядов - 
гадание, где по каким-либо особен
ным знакам стараются предугадать 
свое будущее. Святочным гаданием 
лучше заниматься вечером.

Гадание 
на луковицах 

Берут несколько луковиц и 
замечают каждую из них. Эти 
луковицы кладут на землю - чья 
луковица ранее даст росток, та из 
девушек выйдет прежде других замуж.

Гадание 
на сковороде 

Чтобы узнать имя будущего 
жениха, девушки кладут на стол 
солому, сбитую в ком. На этот ком 
ставят сковороду, а на сковороду 
кладут камень и льют немного воды. 
После чего потихоньку и медленно 
каждая из девушек начинает выни
мать по соломинке и из звука, 
производимого камнем при колебании 
на сковороде, слышат имя будущего 
жениха.

Гадание на кольце, 
хлебе и крючке 

Положив на пол кольцо, крючок 
из соломы и кусок хлеба, покрывают 
эти три предмета платком, из под 
которого их потом вынимают. Если 
достанется кольцо, то жених будет 
щеголь, если хлеб - богач, а если 
крючок, то соответственно, бедняк.

Гадание 
на зеркалах 
Гадание с зеркалом 

всегда сопряжено с тишиной, 
молчанием и одиночеством. 
Вечером берут два зеркала, 
желательно больших и 

равной величины, и устанав.\ивают одно 
против другого, освещая их при помощи 
двух свечей одинаковой высоты с того и 
другого края. Лучше всего, если одно 
зеркало повесить на стену (или 
прислонить к стене), а другое поставить 
на стол или держать на коленях против 
освещенного зеркала на стене, чтобы из 
направленных друг в друга зеркал в 
настенном образовался длинный 
коридор, освещенный огнями. Когда 
зеркала будут установлены и освещены 
свечами, гадающая девушка должна 
удалить из комнаты посторонних лиц. 
кроме одной или двух подруг, которые 
не до.хжны разговаривать, подходить к 
гадающей и смотреть в зеркало. 
Девушка должна смотреть в зеркало 
пристально и неподвижно, направляя 
свой взгляд в конец коридора в зеркале. 
Время для этого гадания определить 
не.\ьзя. Можно просидеть далеко за 
полночь и ничего не увидеть, можно 
вздремнуть и во сне увидеть многое. 
Вообще говорят, что зеркало перед 
началом видения тускнеет, свечи также 
теряют свой первоначальный свет, и вот 
тут-то нужно усиленное внимание, 
чтобы увидеть что-нибудь.

Гадание на картах 
На ночь кладут бубнового или 

другого короля под изголовье и 
загадывают на суженого-ряженого или 
на то лицо, которым девушка 
увлечена, с целью узнать свое 
будущее или его расположение к себе. 
Приснившийся - жених.

По материалам Интернета 
и печатных изданий.

В последнее время появилось 
много агентств, которые предлагают 
горожанам провести новогодние 
праздники в компании Деда Мороза и 
Снегурочки. Или хотя бы немного 
повеселить детей. Сейчас родители 
вряд ли будут, как когда-то раньше, 
надевать домашний красный халат, 
цеплять мочалку вместо бороды и 
развлекать своих ребятишек. Сегодня 
фирма гарантирует, что всё будет 
сделано в лучшем виде.

'Раз, два, input: ёлочка, гори,!”
Для профессиональных театраль

ных актёров новогодние праздники, 
что называется, "самый сенокос". 
Они деньги зарабатывают на 
несколько месяцев вперед, особенно 
если им удаётся встретить Новый год 
в северных городах. Но чаще всего 
в роли Дедушек и снежных 
внучек оказывается не кто 
иной, как брат-студент. 
Обычно это воспитании 
ки института искусств 
и культуры, и лишь 
изредка попадаются 
представители 
других вузов. Им 
тяжелее: трудно в 
любых ситуациях 
сохранять 
самообладание и 
не забывать, что 
актёр должен 
играть свою 
роль до конца, 
даже если ему 
предстоит 
умереть прямо 
здесь же. А 
таких ситуаций 
бывает предоста
точно. Студенты о 
своих заработках 
помалкивают, считая 
эту информацию 
маленькой коммерческой 
тайной. Зато рассказыва
ют истории.

Новый год студенты в роли Деда 
Мороза обычно встречают с грустью 
и некоторой завистью. Хоть в 
полночь им удаётся подержать бокал 
шампанского в руках, но выпить не 
приходится: борода и усы основатель
но мешают. А внучке Снегурочке 
алкогольные напитки по статусу и 
возрасту совсем не положены.

Во время работы случается 
много непредвиденного. Однажды 
заказали Деда Мороза со Снегуроч- 

кой в кафе, а машину за ними не 
прислали. Ребятам ничего другого 
не оставалось, как добираться 
самостоятельно. На улице мороз, в 
кармане ни рубля. Пришлось ехать 
в автобусе и всю дорогу до Черви- 
шевского тракта петь песни, 
развлекать пассажиров, а главное -

кондуктора. Наконец студенты 
прибыли на место. В зале 

праздник отмечали 
человек шестьдесят.

Гулянка шла давно, 
поэтому стоял шум, 
как в производ
ственном цехе 
завода. И - о 
ужас! - не было 
микрофонов. Но 
студенты - народ 
ко всему 
привычный: 
вдвоём умудри
лись всех 
перекричать. 
Вот они уже 

отработали свои 
сорок минут, пора 

уходить. Народ не 
отпустил. Уже 

отработали час 
десять. Народ не то 

что не отпустил, а 
стал пытаться 

раздеть Снегурочку.
Пока Дед Мороз её 

спасал, сам оказался без 

пояса. Так и убежали актёры из 
кафе: голодные, уставшие и злые. А 
что делать: клиент всегда прав.

Как-то раз Дед Мороз водил 
хоровод вокруг ёлки со взрослыми 
дядями и тётями. Вдруг ему на глаза 
съехала шапка: ничего не видно. Пройдя 
очередной круг, актёру, наконец, удалось 
её поднять. Но было уже поздно: бороду 
отрезали. В этой безнадёжной ситуации 
нервы Деда не выдержали, он покинул 
хоровод и позвал охрану.

Пригласить Деда Мороза со 
Снегурочкой на квартиру стоит не 
так уж дорого, поэтому студенты 
привыкли, что в каждой квартире 
старая стенка, палас, обои в цвето
чек... "Приходишь к ним, - говорит 
Дмитрий, - детей поздравить и 
знаешь, что надо спеть с ними 
песню, покричать и включить 
гирлянду на ёлке. Помню, как 
однажды мы со Снегурочкой пришли 
в новостройку к новым русским. 
Евроремонт и всё такое... Сначала 
ненароком заблудились, и нам 
пришлось сделать вид, что всё это 
специально. Когда нас проводили в 
зал, мы увидели большую ёлку, 
пообщались с детьми и начали с 
ними по традиции кричать: "Раз, 
два, три: ёлочка, гори!"

- Плохо, детишки, кричите. Не 
горит ёлочка.

Мы дружно прокричали несколько 
раз, и ёлка "зажглась", вернее, начала 
делать какие-то движения и металли
ческим микрофонным голосом петь: "В 
лесу родилась елочка, в лесу она 
росла . Мы со Снегурочкой остолбене
ли. Зато, выйдя из шокового состоя
ния, сориентировались быстро:

- Ну, дети, раз ёлка нам подпева
ет, давайте и мы к ней присоединимся!

Все дружно спели песенку, и мы 
удалились. Этот случай запомнится на 
всю жизнь!".

С. Белая
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Окончание. Начало на стр. 2.Соромотин:

- Все так прозаично.
- Конечно. Просто назрела 

необходимость создания параллельно 
вузам, которые занимаются обучением 
студентов, научно-исследовательских 
институтов. При Московском, Санкт- 
Петербургском государственных 
университетах научно-исследовательские 
институты существуют уже давно, как 
обособленные научно-исследовательские 
подразделения.

- Сами ищете заказы или 
заказчики вас находят?
- Поначалу приходилось искать 

заказы, а сейчас многие заказчики 
сами обращаются к нам. И, тем не 
менее, мы продолжаем поиски. Если 
мы замкнемся на одних заказчиках, 
быстро выработаем все, что им 
необходимо, то останемся без работы. 
К нам обращаются за разной помо
щью. Часто оказываем консультацион
ные услуги, которые хоть и не 
оплачиваются, но помогают поддержи- 
вать творческо-дружеские отношения 
со всеми, с кем мы сотрудничаем.

- А вы уверены, что нефтяные 
компании прислушиваются к 
вашим предложениям, реализуют 
ваши проекты?
- Нельзя сказать, что они реализу

ют наши проекты в полном объеме. 
Просто они вынуждены к нам обра
щаться, руководствуясь природоохран
ным законодательством. Есть
лицензионное соглашение, которое 
предписывает определенные рамки 
пользования природой. Оно предусмат
ривает проведение работ по экологичес
кому мониторингу, и волей-неволей 
нефтегазодобывающие компании 
вынуждены обращаться в различные 
организации для проведения этих работ. 
В основном политика крупных компаний 
сводится к добыче и транспортировке 
нефти и газа. Остальное они стараются 
перепоручить либо своим научным 
подразделениям, либо институтам, 
которым они доверяют. Привлекают 
ученых со стороны. Для них это проще 
и дешевле, чем отрывать своих специа
листов. Поэтому получается так, что 
для проведения каких-то конкретных 
исследований привлекают наш институт. 
В частности, по разработке проектов по 
мониторингу, рекультивации нефтезаг
рязненных земель, шламовых амбаров, 
для проведения работ по сбору инфор
мации о текущем состоянии окружаю
щей среды, сбору проб. У многих 
предприятий есть свои ведомственные 
лаборатории, но комитеты природных 
ресурсов предписывают привлекать 
независимых экспертов. Обращаясь к 
нам, компании тем самым страхуются от 
возможных претензий природоохрани
тельных органов, от подтасовки фактов, 
от неправильного методического сбора 
информации и т.д. Компаниям выгоднее 
заплатить деньги на сторону, чтобы 
потом контролирующим органам 
сказать: это делал такой-то институт, 
такой-то университет - к ним и 
обращайтесь. Причем это небольшие 
суммы по сравнению с теми прибылями, 
которые получают нефтегазодобываю
щие компании.

- А конкретные результаты 
вашей работы можете назвать?
- Какие?
- Допустим, вы определили, что 
окружающая среда вокруг 
буровой требует восстановления. 
Есть ли обратный эффект от 
этого? Вкладывают ли нефтяные 
компании средства в рекультива
цию нефтезагрязненных терри
торий или ограничиваются 
сбором необходимой экологичес
кой документации?
- Такой информацией я не распола

гаю. Но недавно мы проводили 
большую работу, полтора года изучали 
фоновое состояния производственной 
территории TH К-Нягань, это примерно 
5-6 тысяч квадратных километров. 
Собрали большое количество проб 
разных природных сред, спроецировали 
все это на карте и показали, где 
располагаются пятна наибольшего 
загрязнения. Затем дали конкретные 
рекомендации по мониторингу, за 
какими природными объектами - 
речками, территориями - вести наиболь
ший учет и контроль, где выставить 
экологические посты. Более того, 
подготовили рекомендации, какими 
современными методами вести очистку 
воды, рекультивацию почв. То есть 
показали практический выход, а не 
только провели сбор информации. Хотя 
сама по себе информация о наиболее
загрязненных территориях очень важна. 
Ведь химический анализ показывает то, 
что человеческий глаз не видит. Я 
считаю, что для природоохранительных 
служб TH К-Нягань мы проделали 
очень большую работу. По крайней 
мере, они были весьма довольны и не 
высказали никаких нареканий. Весь 
2002 год мы вновь работали с этой 
компанией, и она желает дальше 
продолжать с нами сотрудничество.

- Насколько серьезный ущерб 
окружающей среде приносят 
горящие факела на буровых?
- Факела горели и еще долго 

будут гореть. Лицензионные соглаше
ния предусматривают незначительную 
долю сжигания попутного газа. Это 
часто обусловлено технологическими 
причинами, а вовсе не тем, что 
нефтяники такие безалаберные. 
Нефтяные компании сейчас считают 
каждую копейку, и если есть какие-то 
механизмы утилизации и переработки 
попутного газа на месте, они это 
делают. На многих буровых уже 
работают установки утилизации и 
отопительные установки на попутном 
газе. То есть там, где это рентабельно 
и выгодно, везде это делается. Но с 
другой стороны, кардинального 
изменения в подходе к загрязнению 
окружающей среды, к сожалению, в 
настоящее время не происходит. 
Скажем так, лет 10-15 назад такой 
кардинальный сдвиг произошел. 
Нефтяные компании приступили к 
рекультивации, причем многие 
добровольно - "Мегионнефтегаз", 
"Сургутнефтегаз". В последнее время 
огромное внимание к восстановлению 
природных объектов уделяется

" Юганскнефтега
зом". Сегодня это 
одно из лидирую-
щих предприятий, 
которое обращает 
большое внимание 
на оздоровление 
экологической 
ситуации на своих 
промыслах. Они 
вкладывают 
значительные 
средства, с их 
помощью мы в 
этом году 
построили полигон 
по испытанию 
различных 
методов рекульти
вации на Прав- 
динском место
рождении, и 
генеральный 
директор держал 
это под своим 
контролем. Это 
говорит о высокой 
значимости 
природоохранной 

деятельности на предприятии. Я 
помню, как мы начинали работать в 
Нижневартовскнефтегазе в 80-х годах, 
как сделали первую карту нефтяного 
загрязнения - главный инженер 
предприятия отказался на нее смот
реть. Вот такое отношение: нефть - 
родине, остальное потом. В 90-х годах 
акценты поменялись. Компании стали 
вкладывать средства в рекультивацию, 
в разработку новых методов восстанов
ления окружающей среды. Но после 
этого нового качественного скачка пока 
не произошло. Действительно разливы 
нефти существуют, их количество не 
уменьшается. Собственно, почему это 
происходит? Старение оборудования. 
Нефтяные компании, грубо говоря, 
направляют средства не на замену 
изношенных труб, а на строительство 
нового трубопровода, ведущего на 
новое месторождение. Если мы 
посмотрим на динамику прорывов, то 
она на спад не идет. Другое дело, что
в последние лет десять стали рекульти
вировать больше территорий. Тем 
самым фонд загрязненных земель 
удается сдерживать в определенных 
границах. Надо сказать, что на ряде 
предприятий количество загрязненных 
земель пошло на убыль. Иными 
словами, темпы рекультивации 
опережают темпы загрязнений. Это 
отрадно.

- А рекультивация способна
восстановить окружающую среду 
в первозданном виде?
- Естественно, что в том виде, 

как ее создал Господь Бог, мы не 
восстановим. Но основная цель 
рекультивации - вернуть плодородие 
почве, чтобы на ней произрастали 
растения, то есть стал формироваться 
какой-то биоценоз - достижима. 
Вторая задача рекультивации - 
уничтожить очаг повторного загрязне
ния прилегающей территории - 
нефтяное пятно, которое загрязняет 
атмосферу, почву, грунтовые воды.

- Что дороже - добывать нефть 
или восстанавливать загрязнен
ную территорию?
- Первое, конечно, дороже. 

Средняя цена рекультивации гектара 
сейчас колеблется в пределах трехсот 
тысяч. Это средняя цифра. В зависимо
сти от условий, ландшафта, типа 
почвы, степени загрязнения и его 
давности она может быть и сто, и 
пятьсот тысяч. Небольшое нефтедобы
вающее предприятие может тратить 
несколько миллионов на все рекульти
вационные работы в год. А пробурить 
скважину гораздо дороже. Как видите, 
цифры несопоставимы. Но, с другой 
стороны, прибыли от добычи нефти во 
много раз превосходят мизерные 
затраты на рекультивационные 
мероприятия. А что касается экологии - 
это стопроцентно затратный механизм. 
Это деньги, вложенные в будущее. И 
неизвестно, окупятся ли они. Ведь 
никто не рассчитывает, что через 
пятнадцать лет на рекультивированной 
территории можно будет собирать 
клюкву, заготавливать древесину. 
Главное, запустить механизм восстанов

ления биогеоценоза. Для нефтяников 
это убыточно, но они идут на это, 
потому что многие люди начали 
понимать необходимость восстановле
ния загрязненных территорий. Причем 
самые простые операторы - низшее 
звено во всей добывающей цепочке, 
воспринимают прилегающую к кустовой 
площадке территорию как что-то свое, 
личное. Он уже несколько лет здесь 
работает, собирает ягоды, грибы. И 
когда мы приходим и начинаем 
собирать информацию о разливе нефти, 
он с болью в голосе говорит: куда я 
сейчас пойду за клюквой? Он уже 
сжился с этой территорией, хотя сам 
может быть с Украины, из Татарии, 
Башкирии - откуда угодно.

- Вы сказали, что процесс 
восстановления загрязненных 
территории идет, но нет 
качественного скачка. Каким 
должен быть следующий этап 
освоения нефтегазовых место
рождений? У вас есть конкрет
ные предложения?
- Есть, но они мало кого интересу

ют. Пока у нас не будет изменено 
законодате.хьство, дело не сдвинется с 
места. Ведь последние шаги нефтяни
ков направлены на торможение 
природоохранительных законов. С 
одной стороны, они сознательно 
проводят рекультивацию, понимая, что 
это надо, а с другой - всячески 
препятствуют прогрессивным законода
тельным инициативам в области 
экологии. Причем довольно активно. 
Отмена нормативных платежей за 
охрану окружающей среды вообще на 
колени поставила всю природоохрани
тельную систему. Так называемые 
экологические фонды с этого года 
перестают действовать, пока Государ
ственная дума не примет закон.

- Не боитесь, что все вернется 
на круги своя?
- По большому счету, мало что 

изменилось. Но, с другой стороны, 
средства, которые выделяют нефтяники 
на охрану окружающей среды, 
несравнимо большие, чем раньше. С 
этим не согласиться нельзя.

- К вашему опыту обращаются 
зарубежные партнеры?
- У нас установился контакт с 

Люненбургом. Мы сформировали из 
тех людей, которые могут принимать 
решение по закупке оборудования - 
мэры северных городов, специалисты- 
экологи нефтегазодобывающих 
предприятий, представители управле
ний по охране окружающей среды - 
делегацию. Эту делегацию мы 
повезем в Люненбургский универси
тет, ученые которого покажут нашим 
специалистам современное оборудова
ние, окажут помощь в его приобрете
нии. Ведь у нас большие вопросы не 
только по нефтегазовым загрязнени
ям. Много проблем в бытовой сфере, 
а энергосберегающие технологии у 
немцев очень широко развиты. Тем 
более что Ханты-Мансийский округ 
объявил себя лидером в энергосбере
гающих технологиях. Это перспектив
ное направление работ. Потом 
свалки - тоже очень больное место 
для того же Ханты-Мансийского 
округа. А рядом с Люненбургом есть 
уникальный завод по переработке 
бытовых отходов, очень рентабель
ный, с низкой стоимостью переработ
ки отходов. Это пример того, как 
можно организовать переработку 
отходов в наших северных городах. 
Тем более что это не очень дорого 
стоит и д.хя бюджетов градообразую
щих предприятий не обременительно.

- Вопрос не новый - мы будем 
жить, как в Европе?
- А нам и не надо так жить. Мы 

не европейцы по большому счету. По 
крайней мере, я бы не смог жить так. 
как сейчас живут в Европе. Это 
скучно, неинтересно, нормнрованно. 
Нам надо жить там, где мы и живем. 
Если мы сможем приносить пользу, 
более того, если процесс принесения 
пользы доставляет нам удовольствие и 
радость, то что еще нужно?

- Биологи высказывают такую 
точку зрения: нефтяные разливы 
не столько уничтожают биогео
ценоз, сколько его изменяют. 
Вы согласны с этим?

- Если подходить строго научно, 
то уничтожить биогеоценоз невозмож
но. Можно уничтожить биоту. 
Естественно, любое воздействие будет 
менять структуру населения биоценоза, 
будь то антропогенное или природное - 
не важно. Нефтяной разлив для 
природы, может быть, безразличен. 
Нефтяные загрязнения могли происхо
дить и естественным путем. Нефть 
вообще природное вещество, и у 
природы есть механизмы восстановле
ния загрязненью участков. И после
дние наши рекомендации направлены 
не на то, чтобы изъять загрязненный 
грунт и отправить его на переработку,
а стимулировать процесс естественного 
самовосстановления территорий - это 
внесение удобрений, вспашка почв и 
т.д. Природа и сама восстановится, без 
нашего участия, но это будет долго^ 
30-50 лет. Природа справится и 
человеком, дай ей волю.

Да, биологи правы. Но если 
посмотреть на продуктивность 
территории и последствия вторичного 
загрязнения, то следует ее полностью 
изымать из оборота. Тогда мы и 
говорим о гибели территории в 
результате нефтяного раз.шва. потому 
что никакой продуктивности от нее не 
добиться. С точки зрения человека 
территория погибла, с точки зрения 
природы - это временное явление, 
которое несоизмеримо с глобальными 
геологическими и биологическими 
процессами.

- Вопрос несколько не по теме, 
но раз уж я разговариваю с 
экологом, ответьте: одни ученые 
пугают глобальным потеплением, 
другие - надвигающимся 
ледниковым периодом. К чему 
готовиться?
- У меня нет особого мнения пА 

этому вопросу. Но я не думаю, чт^ 
человечество виновато в каком-то 
глобальном потеплении. Да, западные 
ученые выступают за снижение 
выбросов в атмосферу вредных 
веществ. Но глобальные вопросы 
всегда были спорными, и истина, как 
говорится, где-то рядом.

- Ваш институт может похвас
таться эксклюзивными разработ
ками, ноу-хау?
- Может.
- Приподнимите завесу. Ходят 
слухи, что вы придумали способ 
переработки чуть ли не ядерных 
отходов.
- Это преувеличение. Что такое 

ноу-хау? Это что-то такое, что знаешь 
ты и не знают другие. С другой 
стороны, можно ли считать ноу-хау, 
когда ты берешь известный механизм, 
известные технологии и применяешь 
их в новых областях? Ничего нового 
мы не открыли в очистке промышлен
ных отходов с помощью бонов или 
волокнистых насадок. На Украине 
такой метод используется уже лет 
двадцать пять, защищена не одна 
кандидатская и докторская диссерта
ции, метод запатентован во многих 
странах мира. Но насадки использова
лись для очистки промышленных 
стоков нефтеперерабатывающих 
заводов и т.д. Можно ли считать ноу- 
хау то, что мы применили эту 
систему, немного доработав, на малых 
реках Среднего Приобья, получив 
изумительные результаты по очистке 
водных поверхностей от нефтяных 
пятен? Просто нужно разбираться в 
технологиях и знать проблемы 
региона. Когда это соединяется, 
получается хороший результат.

- Об этом вы говорили, когда 
откладывали нашу встречу 
несколько раз под предлогом - 
дождемся результатов?
- У нас совместно с управлением 

по охране окружающей среды Ханты- 
Мансийского округа идет работа по 
оценке различных методов рекультива
ции земли. Мы разработали весь пакет 
документов, подобрали испытательный 
участок, построили полигон, провели 
необходимые испытания, но обобщен
ные результаты пока не готовы.

- Повод для еще одной встречи.
- Это повод д_хя встречи ориенти

ровочно в феврале.

И.Филатов
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0&ЗЩ I ЭЛЕКТРОННЫХ РЕСУРСОВ Тюменского регионального центра Федерации 
Ли^джет-образования (32-й поток - руководители образовательных структур)

Тема: "Величальная 
сибирскому снегу” 
Руководитель: М.Н.Шелковый. 
В проекте представлены отдель

ные жанры устного народного 
творчества, стихи и проза поэтов и 
писателей Тюменской области, 
посвященные этой теме. Материалы 
сопровождаются иллюстрациями 
зимних пейзажей. Могут использо
ваться на уроках литературы, 
изобразительного искусства, во 
внеклассной работе, в тематических 

W Тема:
”По реке Чусовой” 

Руководитель: И.Е.Долгушина. 
В презентации можно ознакомить

ся с исследовательским материалом о 
реке Чусовой.

Река Чусовая - уникальное явление 
природы. Исток её находится на 
восточном склоне горного Уральского 
хребта, а устье - на противоположном 
- западном.

Вверх по Чусовой в конце XVI 
века поднимались струги казачьего 
атамана Ермака Тимофеевича и 
дружина Строгановых.

Камни реки Чусовой красивы и 
живописны, их фотографии можно 
посмотреть в презентации.

Путешествие по Чусовой от 
истоков до Камы позволит оценить 
величие реки камней, увидеть города: 
Годлевской, Екатеринбург и т. д. 
^ВМатериал может быть использован 
йсРуроках природоведения, географии, 
а также в рекламной деятельности 
туристических фирм.

Тема: ’’Люди 
земли Тюменской” 

Руководитель: М.А.Махалова. 
Презентация "Люди земли 

Тюменской" посвящена деятелям 
науки, образования, культуры, а также 
спортсменам области. Цель работы - 
систематизировать данные о лучших 
людях перечисленных сфер деятельности 
и указать источники информации о них. 
Предпринятая попытка предполагает 
исследовательское пролонгирование.

Тема носит междисциплинарный 
характер, в школе может использовать
ся во внеклассной работе.

Тема: 
’’Здравницы Тюмени” 

Руководитель: А.З.Акишева. 
Работа посвящена обзору здравниц 

Тюмени. Это прекрасные природные 
зоны, где тюменцы и гости города 
могут замечательно отдохнуть и 
поправить здоровье. Из презентации 
можно узнать о санаториях, которые 
широко известны не только в Тюмени, 
но и за ее пределами, таких, как 
"Тараскуль", "Сибирь", "Ласточка", и о 
видах лечения и отдыха, которые 
предлагают тюменские здравницы.

Информация, систематизированная 
в презентации, представляет интерес не 
только с позиций улучшения здоровья, 
но и проведения досуга.

Тема: 
’’Государственные 
символы России” 

Руководитель: В.А.Семнкин. 
Презентация актуальной на 

сегодняшний день темы воспитания 

патриотизма и гражданственности 
школьников в процессе изучения 
символов Российского государства. 
Проект содержит обзорную информа
цию о гимне, флаге и гербе Российс
кой Федерации, которая может быть 
использована для проведения темати
ческих уроков и внеклассных меропри
ятий в образовательных учреждениях.

Тема: ’’Образ 
Богоматери 
в культуре

Древней Руси” 
Руководитель: Ю.Е.Карякин. 
Презентация посвящена актуальной 

проблеме. Авторы показывают роль 
иконописи в жизни русского народа и 
как она способствует тому, чтобы наши 
современники понимали прекрасный 
мир, отражённый в русской иконописи, 
почувствовали свою духовную связь с 
культурой наших предков.

Иконы рассматриваются с точки 
зрения их исторической роли и 
значения в судьбе отдельного человека, 
а также идейного содержания, 
раскрываемого в системе художествен
ных средств.

Тема: ’’Мюзикальная” 
история” 

Руководитель: Г.Б.Барская. 
Мюзикл - прекрасное музыкальное 

представление, подаренное человечеству 
двадцатым веком... Загадка, феерия, 
призрак, ставшие для многих людей 
жизнью и смертью, звездным часом и 
разочарованием... В работе систематизи
рован печатный и виртуальный материал 
об истории жанра, постановках 

известных московских 
музыкальных спектаклей, 
знакомство с их создателя
ми и актерами.

Предложенное 
исследование может быть 
использовано на уроках 
музыки, во внеклассной 
работе, для расширения 
кругозора и повышения 
эрудиции.

Тема: 
’’Дети-сироты 

при живых 
родителях” 

Руководитель: 
Ю.В.Бидуля.

Выпускная работа 
посвящена проблеме 
социального сиротства в 
Тюмени и Тюменской 
области. Рассматриваются 
основные причины 
социального сиротства. 
Решение проблем таких 
детей в учреждениях 
государственной опеки: 
детских домах и школах- 
интернатах. Авторы 
предлагают пути решения 
выше обозначенных 
проблем, выхода из 
создавшегося положения.

Подробнее с выпуск
ными работами можно 
ознакомиться на сайте 
ТРЦ ФИО - http:// 
www. tmn. flo. ru.

C. iVloop

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
ГАЕВСКИЕ могильники, археоло

гические памятники железного века на 
юге Тюменской области (Исетский р-н, 
окрестности с. Гаёво, левый берег 
р. Исеть).

Исследованы российско-французской 
экспедицией, одним из организаторов 
которой выступил Ин-т проблем освое
ния Севера СО РАН (1994). Гаёвский-1 
могильник изучался отрядом под руко
водством Л. Н. Коряковой и В. А. Бул- 
дашева (Уральский ун-т). Раскопаны 5 
курганов из 8. Гаевский-2 могильник 
исследовался отрядом Ин-та проблем 
освоения Севера СО РАН. Раскопаны
2 кургана из 28.

Большинство погребений относится 
|к периоду существования саргатской 
культуры. На подкурганных площадках 
диаметром от 13 до 20 м, окруженных 
одним, двумя или тремя многоугольны
ми рвами, находились по 3-6 одиночных 
или, реже, парных захоронений людей 
разного возраста и пола. Погребения IV- 
II вв. до н. э. совершались в широких и 
глубоких могильных ямах, более поздние, 
относящиеся к первым векам н. э. - в 
узких, значительно меньшей глубины. В 
некоторых могилах зафиксированы ос
татки деревянных конструкций: перекры
тий, которые опирались на вертикально 
установленные столбы, дощатой облицов
ки стенок ямы и т. д. Тела умерших 
помещали на дно погребальных камер в 

| вытянутом положении на спине, иногда, 
видимо, на деревянных ложах. В изго
ловье ставили горшки с жидкой пищей, 
клали куски мяса и ножи. Инвентарь 
мужских захоронений включал многие 
элементы снаряжения конного воина: 
уздечку, лук, колчан со стрелами, кин
жал или меч. В женских погребениях 
найдены веретена с пряслицами, бусы, 
серьги и другие украшения. Надмогиль
ные земляные насыпи высотой от 0,6 до
3 м содержали кости животных, остатки 
кострищ, разрозненные предметы.

Антропологический анализ показал 
генетическое родство погребенных, а пе
рерыв в использовании курганов ука
зывает на существование у одних и тех 
же общин нескольких кладбищ, возмож

но, приуроченных к местам зимних и 
летних пастбищ. Гаевский-1 могильник 
относится к категории дружинных не
крополей и, видимо, был оставлен оби
тателями Рафайловского городища, рас
положенного на противоположном бе
регу р. Исеть. Гаевский-2 могильник 
принадлежал рядовому населению, хотя 
в нём также найдены предметы культа, 
украшения, художественные изделия. 
Один из курганов этого памятника с 
основным мужским и периферийным 
женским захоронениями относится к 
гороховской культуре и предположи
тельно датируется I1I-1I вв. до н.э.

Лит.: Культура зауральских ското
водов на рубеже эр. Гаевский могиль
ник саргатской общности: антропологи
ческое исследование / Булдашев В.А., 
Ковригин А.А., Корякова Л.Н. и др. - 
Екатеринбург, 1997.

Н. П. Матвеева

ЛАГУНОВ Константин Яковле
вич (16.09.1924, с. Старая Майна 
Ульяновской обл. - 19.07.2001, г.

Тюмень), писатель и общественный де
ятель, почётный гражданин г. Тюмень 
(1994), заслуженный работник куль
туры РФ (1995).

Детство прошло в д. Малозоркаль- 
цево Тобольского р-на. Трудовую дея
тельность начал в 1941 году воспитате
лем, затем - директором Голышманов- 
ского детского дома. С 1942 по 1956 
на комсомольской работе: первый сек
ретарь Голышмановского РК ВЛКСМ, 
первый секретарь Вильнюсского укома 
ЛКСМ Литвы, ответорганизатор ЦК 
ЛКСМ, второй секретарь ЦК ЛКСМ 
Таджикистана. Окончил Тюменский 
пед. институт (1950). В 1961 году вер
нулся в Западную Сибирь. На протя
жении двадцати лет был ответственным 
секретарём Тюменской областной пи
сательской организации (1963-83). 
Работал гл. редактором Тюменского 
обл. кн. издательства (1961-63).

Деятельность Л. отличалась значи
тельностью культурных инициатив и 
умением их претворять. В числе таких 
инициатив - создание Тюменской обла

стной писательской организации, ка
федры журналистики в Тюменском 
гос. университете, проведение Неде
ли поэзии и всесоюзных Дней лите
ратуры в Тюменской области, изда
ние серии книг студентов-журналис
тов "Приметы XX века", сборников 
их творческих работ, помощь в из
дании первых произведений прозаи
ков коренных малочисленных наро
дов (ненка А. Неркаги).

Произведения Л., адресованные 
детям, стали любимым чтением не
скольких поколений сибиряков (книга 
"По лунной дорожке"). Трёхсерий
ный мультфильм о Ромке и его дру
зьях, поставленный по повести-сказке 
писателя, был в 1980-е годы одним 
из самых "прокатных" на Централь
ном телевидении. Документальные 
повести, в основе которых - много
летняя работа автора в архивах, со
держат новое концептуальное осмыс
ление сибирского крестьянского вос
стания в 1921 году ("И сильно па
дает снег...", 1992), впервые осве

щают многогранную миссионерскую де
ятельность И. С. Шемановского ("Ири- 
нарх", 1992), являются вкладом Лагу
нова-историка и художника в летопись 
духовной жизни Западной Сибири.

Внимание к судьбе идеи и человеку 
идеи - определяющее качество разножан
рового поиска Л.-прозаика, автора де
сятка романов и многочисленных очер
ков о жизни региона в XX веке. Наи
более известны из этих произведений: 1 
"Так было" (1960-66) - о жизни си- 1 
бирского села в годы Великой Отече- I 
ственной войны, "Ордалия" - о перво- I 
открывателях сибирской нефти; "Крас
ные петухи” (1978) - о крестьянском 
восстании в Тюменской губернии в 1921 
г.; "Больно берег крут" (1972-78) - о 
первых сибирских нефтяниках; "Бронзо
вый дог" - о жизни заполярных газови
ков; "Отрицание отрицания" - (1987- 
95) - о судьбе коммунистической идеи в 
духовной истории сибирской семьи. "Так 
было" (1968), "Одержимые" (1974), 
"Красные петухи" (1978) инсценирова
ны. По роману "Одержимые" поставлен 
двухсерийный художественный фильм 
("На таёжных ветрах", 1979).

Вклад Л.-педагога в гуманизацию 
различных сфер регионального образо
вания связан с его эссеистикой ("Перед 
богом и людьми"), книгами о журналис
тском мастерстве ("Через Голгофу на 
Олимп") и истории духовной культуры 
края ("Портреты без ретуши").

Л. - кандидат исторических наук 
(1968), профессор Тюменского гос. 
университета (1994), первый заведу
ющий кафедрой журналистики Тюм- 
ГУ (1992-97), академик Губернской 
академии (1997-2001). Избирался чле
ном правлений Союза писателей СССР 
и Союза писателей РСФСР, редкол
легий журналов "Урал" и "Сибирские 
огни", заместитель председателя обла
стного комитета защиты мира, пред
седатель президиума областной орга
низации Общества книголюбов. На
граждён орденами "Знак Почёта" 
(1954, 1967) и Дружбы народов 
(1984), медалями. Лауреат премий 
Союза писателей СССР (1980), 
ВЦСПС (1982), посмертно удостоен 
премии им. П. Ершова (2001).

Лит.: Бровман Г. Труд, герой, ли
тература. - М., 1978; Прохоров Е. Ис
кусство публицистики. - М„ 1984; Су
ровцев Ю. В 70-е и сегодня: Очерки 
теории и практики современного лите
ратурного процесса. - М., 1985; Ко
жинов В. В. Загадочные страницы ис
тории XX века. // Наш современник. 
1996. № 1; Горбачёва Н. Н. Мотив 
истории в прозе К. Я. Лагунова. // 
Вестник ТюмГУ. 1999. № 4; К. Я. 
Лагунов. Рекомендательный указатель 
литературы. - Тюмень, 2000.

С. А. Комаров

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ ЖЕ
ЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ. открыт в 
Тюмени в январе 1920 в доме бывше
го купца Д. Ижболдина на Базарной 
площади. В 1924 назывался клубом 
имени Ильича. В 1975 построено но
вое типовое здание нынешнего Двор
ца. С 1920 работает народный театр, с 
1931 - ансамбль народного танца, с 
1960 - хор народной песни. Во Дворце 
культуры действуют клубы нумизма
тов, филателистов, голубеводов, люби
телей певчих птиц, кошек, собак, а так
же коллективы детской и взрослой ху
дожественной самодеятельности. При 
ДК имеется музей железнодорожников, 
отражающий историю строительства 
железных дорог в Западной Сибири. 
Одним из экспонатов музея является 
паровоз серии ФОР №21 - 3031, ус
тановленный у здания ДК на вечную 
стоянку. С 1975 руководила работой 
Дворца директор Л.Т. Юрлова.

В. П. Южаков
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Тлаза моих zeftoee похожи на мои..." СТУДЕНТ 2003 ГОДА

сложная. Но она привлекала меня давно, 
потому я и пришла на биологический 
факультет. Запомнить весь объем информа
ции здесь невозможно - нужно понять, 
прочувствовать. Это я и пытаюсь делать. 
Думаю, мне это удается".

Оля вообще пытается все в свой жизни 
прочувствовать, узнать 
сердцем.

И особенно ярко 
об этом говорят ее 
акварельные работы, 
которые она демонст
рирует на традицион
ных выставках 
факультета.

Совсем недавно 
были показаны ее 
новые акварели. Но, 
как и предыдущие, 
созданные в тревожно
задумчивом настрое
нии. "Умом это не 
понять, каким-то 
образом мои мысли 
трансформируются в 
странные, чаще всего 
мне самой непонятные 
силуэты на бумаге".

Все, что изобража
ет Ольга, действительно 
необычно - это картины- 
признания, картины- 
загадки, откровения, - безумное переплетение 
пестрых и замысловатых фигур и теней. К своему 
стилю пришла самостоятельно. И ее творчество 
проявилось, минуя каких-либо учителей: в 
художественной школе она побывала раза два, 
когда училась в 3-м классе. Ей там не понрави
лось - на уроках тогда потребовали нарисовать 
невзрачные глиняные горшочки. Строгая геомет
рия и серость уже тогда были ей не по душе. 
Самостоятельно попробовала рисовать натюрмор

В этом году студентке 3-го курса биологичес
кого факультета ТюмГУ Ольге Ушаковой была 
назначена государственная стипендия правитель
ства Российской Федерации. И это не первая 
специальная стипендия тюменской студентки: в 
2001 году ее отличная учеба была отмечена 
стипендией факультета.

"Как и в прошлом году, узнав о назначении 
именной стипендии, я испытала ощущения 
недоумения и удивления, - вспоминает студент
ка. - И даже растерянности - за что? Я ничего 
выдающегося не сделала, просто хорошо училась. 
Конечно, биология - наука очень объемная и

ты и пейзажи, но как призналась Оля, они 
получились уж слишком обычными. Ближе к 
старшим классам пришло иное ощущение жизни. 
В то время и стали появляться ее загадочные 
работы, которые родители сразу же оценили как 
"слишком плаксивые".

"В принципе, я с этим определением 
согласна, - спокойно 
говорит девушка. - Все 
они несколько грустны. 
По-моему, мир слишком 
безумен, чтобы рисовать 
безоблачные картины. 
К слову, от разных 
людей я слышала еще 
несколько похожих 
фраз. Например, что 
глаза моих героев 
похожи на мои. 
Возможно, это так. 
Мои работы слишком 
откровенны. И выдают 
те настроения и 
чувства, которыми я 
охвачена. И знакомые, 
друзья иногда умудря
ются прочитать в них 
даже то, чего я не 
подозревала. Что ж, 
быть откровенной я не 
боюсь. Значит, я 
такая. Почему это надо 
скрывать?"

Но рисование - не единственное увлече
ние Ольги. С огромным удовольствием она 
читает художественную литературу (ее 
любимым автором является М.Булгаков), 
обожает французскую музыку, очень любит 
французский язык.

На вопрос, как же удается все успевать, 
она отвечает быстро: "Мне многое не удается. 
Стараюсь все совмещать. Если учу уроки, то 
обязательно под музыку. При этом на столе

несколько книг - я готовлю одновременно несколь
ко предметов. А в перерывах читаю не программ
ную литературу. Чтобы ничего не забывать, пишу 
записочки. Ими у меня обклеен весь стол

Вот из такой разноцветной мозаики и 
складывается жизнь Оли. Особенно насыщенны
ми и яркими получаются, конечно, дни сессии. 
Впрочем, они приносят О.Ушаковой только 
радость - ведь учится она на одни пятерки. А 
будущее она связывает только с работой по 
выбранной специальности.

О.Куделька

ДЖАЗОВЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ 
начали создаваться в Тюмени в сер. 
1960-х - нач. 1970-х гг.

Создание Д. к. в Тюмени совпало 
с одним из пиков популярности джаза 
в СССР. В 1964 создан эстрадный 
оркестр молодёжного ансамбля 
"Ровесники" (художественный руково

дитель Л. Либерман, музыкальные ру
ководители В. Тищенко, затем В. Зин
ченко), в начале 1970-х - эстрадный 
оркестр моторного завода (руководи
тель Г. Михалёв).

Основу оркестров составляли му
зыканты-любители. учащиеся музыкаль
ного училища. Задачи организации 
культурного досуга жителей Тюмени и 

области, стоящие перед коллективами, 
определили их репертуар. В центре его 
■ песни и оркестровая музыка советс
ких композиторов. Джазовых компози
ций было немного. Подобное ограни- 
(ение музыканты оркестров "наруша- 
\и" на репетициях и джаз-концертах. 
В середине 1970-х получил известность 
ансамбль преподавателей и выпускни
ков Тюменского училища искусств (ру
ководитель Г. Михалёв), впервые в 
Тюмени играющий только джазовую 
музыку, отдавая предпочтение джаз- 

I року. Некоторое "затишье" в конце 
1970-х сменилось творческой активно
стью следующих десятилетий. Начал 
функционировать джаз-клуб, появились 
молодые музыканты, чей исполнитель
ский почерк отличался стилевым мно
гообразием. Это джаз-рок - филармо
нический ансамбль "Самотлор" (руко
водитель В. Зенков), Мейнстрим-джаз- 
ансамбль В. Бессараба, "Крунинг-джаз"

(руководитель В. Новакаускас) - дип
ломант многих джазовых фестивалей, 
"Гемиола" (руководитель А. Сыкулев), 
современный свинг - "Александр Бэнд" 
(руководитель А. Молоков), "Золотая 
труба" (руководитель С. Кроваткин). 
Важное место джаз занимает в 
репертуаре вокально-джазового ансам
бля "Санрайз" (руководитель Н. Гуль- 

тяева) - лауреата многих джазовых фе
стивалей. 2000 год отмечен рождением 
новых коллективов: джаз-ансамблей В. 
Врублевского, А. Малых, "Манхэттен" 
(руководитель В. Яковенко), "Санть- 
ерро" (руководитель В. Бершадский), 
"Биг-Бэнда" Тюменского колледжа ис
кусств (руководитель В. Тузов).

В 80-е годы XX в. создается эст
радный оркестр ДМШ г. Ялуторовска 
(руководитель В. Азанов). Многие юные 
музыканты оркестра получили профес
сиональное музыкальное образование. В 
середине 1980-х в Нефтеюганске 
(ХМАО) создан свой эстрадный ор
кестр (руководитель В. Маронов). Опыт
ные джазовые музыканты работают в го
родах Сургуте и Нижневартовске. В 
Сургуте ведёт активную просветительс
кую работу джаз-клуб. ЯНАО представ
лен "Салехардским диксилендом" (ру
ководитель С. Щукин), участником меж
дународного фестиваля джазовой музы
ки, коллективом "Джаз-транзит 2000", 
детской студией эстрадно-джазового во
кала "Гармония", солисты которой явля
ются лауреатами и дипломантами раз
личных всероссийских конкурсов.

Г.М. Михалев

ДОЛГОТА ДНЯ. время суток, в 
течение которого Солнце остаётся над 
горизонтом.

Долгота дня для территории Тюмен
ской области определена на первое чис
ло каждого месяца. Самые короткие дни 
наблюдаются в декабре и январе: на По
лярном круге и к северу от него - поляр
ная ночь, на 65 параллели (пос. Мужи - 
пос. Тарко-Сале) - 4-4,5 ч, в Среднем 
Приобье - 6-6,5 ч, на юге области - 
6,5-8 ч. Самые длинные дни в июне: на 
Полярном круге и к северу от него - 
полярный день, на 65 параллели - 20 ч, 
на юге области - 18 ч.

О. В. Соромотина

ЗАМОРОЗКИ, понижение темпе
ратуры ниже 0°С в приземном слое воз
духа или на почве.

На территории области возникают в 
результате радиационного охлаждения 
приземного слоя воздуха в ночные часы, 

при прояснении и ослаблении ветра 
(радиационные 3.). Они часто бывают 
только на почве и местами. При вторже
нии арктических воздушных масс с тем
пературой ниже 0°С заморозки могут на
блюдаться в любое время суток и охва
тывать большие территории (адвективные
3.).  При радиационном охлаждении под
стилающей поверхности и приземного слоя 
воздуха в первую ночь после вторжения 
холодной воздушной массы с положитель
ной, но близкой к 0°С температурой воз
никают адвективно-радиационные 3. В 
тундровой и лесотундровой зонах облас
ти 3. возможны практически повсемест
но и во все без исключения летние меся
цы. В Салехарде самая поздняя дата пос
леднего 3. 28 июля, а самая ранняя пер
вого - 15 августа. В северной и средней 
тайге 3. в среднем прекращаются в сере
дине июня, но в отдельные годы также 
возможны и в летние месяцы. В Берёзо- 
во самая поздняя дата последнего 3. 25 
июня, самая ранняя первого - 21 июля; в 
Ханты-Мансийске, соответственно, И 
июня и 17 августа. В южной тайге 3. 
прекращаются в среднем в период от 15 
мая до конца месяца, в лесостепи несколь
ко раньше: 17-23 мая.

В отдельные годы бывают значитель
ные отклонения последнего весеннего и 
первого осеннего 3. от средних дат. В 
Тюмени самая поздняя дата последнего 
- 12 июня, самая ранняя первого - 20 
августа. Интенсивность 3. значительна 
по всей территории области, но наиболь
ший ущерб они приносят в южной тайге 
и лесостепи, где они обычно прекраща
ются при средней суточной температуре, 
превышающей 10 С, в отдельные годы - 
и 15°С. В северных районах области 3. 
обычно прекращаются до перехода тем
пературы через ЮС. В сильно заболо
ченных районах области прекращение 
заморозков наступает позднее (пример
но на 5 дней), чем в более сухих, в при
брежных районах примерно на 10 дней 
оканчиваются раньше, чем в удалённых 
от водоёмов участках.

Лит: Температура воздуха и почвы: 
Справочник по климат}’ СССР. - Л., 
1965. Вып. 17. Ч. 2.

О. В. Соромотина

ИВАНОВСКОЕ ГОРОДИЩЕ, 
археологический памятник.

Расположен на правобережье Ир
тыша, в 8 км к Ю.-В. от г. Тобольск, 
в распадке-овраге, по соседству с Иоан- 
но-Введенским монастырём, на правом 
берегу р. Ивановка или Шанталык. в 1 
км к С.-В. от русла Иртыша, близ пос. 
Прииртышский.

Площадка городища овальной фор
мы размером около 40x60 м возвыша
ется над поймой р. Ивановка на 8 м. С 
напольной северо-вост, стороны горо
дище обрамлял оплывший ров глуби
ной до 2 м. Памятник был открыт в 
1948 В. Н. Чернецовым и Б. И. Мо- 
шинской. В 1969 И. А. Сыркина об-1 
следовала городище, а в 1970 экспеди
цией Тобольского музея вскрыт раскоп 
площадью 94 кв.м, где констатирован 
культурный слой мощностью 0,4-0,7 
кв.м, выявлены остатки двух жилищ, 
культового места, кострища и часть рва. 
В 1971 г. раскопки на городище про
должены И. А. Сыркиной. В 1998 г. 
городище обследовано А. Е. Цеменко- 
вым, был снят новый план и составлено 
новое описание.

Городище многослойное. Наиболее 
ранняя керамика относится к эпохе по
здней бронзы, представлены комплек
сы саргатской и богочановской культур 
раннего железного века, но наиболее 
обильный материал с находками кера-| 
мики, изделий из кости (наконечники 
стрел, проколки, кочедыки, клинья и 
др.) относится к потчевашской культу
ре. Первоначальные укрепления были 
сооружены в период саргатской куль
туры, а затем усилены в раннем сред
невековье. Немногие вещи - сошник, 
обломки жерновов, часть ножей, дати
руются - XIV- XVI вв.

Лит.: Адамов А. А. Археологичес
кие памятники города Тобольска и его 
окрестностей. - Тобольск-Омск. 2000; 
Талицкая И. А. Материалы к археоло
гической карте Нижнего и Среднего 
Приобья // МИА, 1953, № 35; Чер
нецов В. Н. Древняя история Нижнего 
Приобья // Там же.

В..4. Могильников
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Уголовный кодекс:
преступление и наказание

Федеральным законом Российской Фе
дерации от 31 октября 2002 г. № 133-ФЗ 
"О внесении изменений и дополнении в 
Уголовный кодекс Российской Федерации, 
Уголовно-процессуальный кодекс Россий
ской Федерации и Кодекс Российской Фе
дерации об административных правонару
шениях" были внесены существенные из
менения в статью 158 Уголовного кодек
са Российской Федерации, устанавливаю
щую ответственность за кражу.

В новой редакции статья выглядит следующим образом:
1. Кража, то есть тайное хищение чужого имущества, - 
наказывается штрафом в размере от пятидесяти до двух

сот минимальных размеров оплаты труда или в размере за
работной платы или иного дохода осужденного за период 
до двух месяцев, либо обязательными работами на срок до 
ста восьмидесяти часов, либо исправительными работами 
на срок от шести месяцев до одного года, либо арестом на 
срок от двух до четырех месяцев, либо лишением свободы 
на срок до двух лет.

2.Кража, совершенная:
а) группой лиц. группой лиц по предварительному сговору;
б) с незаконным проникновением в помещение либо иное

хранилище;
в) с причинением значительного ущерба гражданину;
г) из одежды, сумки или другой ручной клади, находив

шихся при потерпевшем, - наказывается штрафом в размере 
от двухсот до семисот минимальных размеров оплаты труда 
или в размере заработной платы или иного дохода осужден
ное за период до семи месяцев, либо обязательными рабо-

на срок от ста восьмидесяти до двухсот сорока часов, 
л^ю исправительными работами на срок от одного года до 
двух лет. либо лишением свободы на срок до пяти лет.

3. Кража, совершенная неоднократно, а равно с неза
конным проникновением в жилище, - наказывается штра
фом в размере от семисот до одной тысячи минимальных 
размеров оплаты труда или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период от семи месяцев до 
одного года либо лишением свободы на срок от двух до 
шести лет со штрафом в размере до пятидесяти минималь
ных размеров оплаты труда или в размере заработной пла
ты или иного дохода осужденного за период до одного ме
сяца либо без такового.

4. Кража, совершенная:
а) организованной группой;
б) в крупном размере;
в) лицом, ранее два или более раза судимым за хищение 

либо вымогательство. - наказывается лишением свободы 
на срок от пяти до десяти лет с конфискацией имущества 
или без таковой.

Как видно, введен новый состав преступления - кража 
из одежды, сумки или другой ручной клади, находившихся 
при потерпевшем. За данное преступления установлен мак
симальный размер наказания в виде лишения свободы на 
срок до пяти лет. До такого же срока смягчено наказание за 
кражу, совершенную группой лиц, группой лиц по предва
рительному сговору; с незаконным проникновением в по
мещение либо иное хранилище с причинением значитель
ного ущерба гражданину. Ранее за данные виды кражи было 
установлено наказание в виде лишения свободы сроком до 
шести лет. Также смягчено наказание за простую кражу, со
вершенную без отягчающих обстоятельств.

Кроме того, законодатель дополнил примечание к ста
тье 158 Уголовного кодекса Российской Федерации. Так, в 
примечании теперь дается понятие значительного ущерба, 
которое ранее было разработано только теорией уголов
ного права.

В соответствии с примечанием, значительный ущерб граж
данину в статьях настоящей главы определяется с учетом его 
имущественного положения, но не может составлять менее
пятикратного минимального размера оплаты труда, установ
ленного законодательством Российской Федерации на момент 
совершения преступления.

Также впервые в действующем уголовном законодатель
стве в примечании к вышеуказанной статье дается поня
тие помещения и хранилища, которые ранее были закреп
лены только в постановлениях Пленума Верховного суда 
РСФСР. Под помещением в статьях настоящей главы по
нимаются строения и сооружения независимо от форм соб
ственности, предназначенные для временного нахождения 
людей или размещения материальных ценностей в произ
водственных или иных служебных целях.

Под хранилищем в статьях настоящей главы понимают
ся хозяйственные помещения, обособленные от жилых по
строек, участки территории, магистральные трубопрово
ды, иные сооружения независимо от форм собственности, 
которые оборудованы ограждением либо техническими 
средствами или обеспечены иной охраной и предназначе
ны для постоянного или временного хранения материаль
ных ценностей.

Таким образом, основным предметом правового регули
рования Федерального закона является дифференциация уго
ловной ответственности лиц, совершивших кражи (тайное хи
щение чужого имущества), с учетом их личности и наступив
ших последствий.

В частности, Федеральным законом вносится измене
ние в санкцию части первой статьи 158 Уголовного ко
декса ("Кража") с целью ее смягчения, в том числе сни
жения размера наказания в виде лишения свободы с 3 лет 
до 2 лет, что переводит данное преступление из катего
рии преступлений средней тяжести в категорию преступ
лений небольшой тяжести. Необходимость снижения вер
хнего предела санкции до 2 лет вытекает из анализа су
дебной статистики, показывающей, что наказание в виде 
лишения свободы на срок от 2 до 3 лет назначалось ме
нее чем 12% осужденных к реальному отбытию за дан
ный вид преступления. Кроме того, удельный вес таких 
краж составляет менее 16% от числа направленных в суд 
дел о кражах.

В соответствии с частью первой статьи 108 Уголовно
процессуального кодекса в отношении подозреваемого или 
обвиняемого в совершении преступления, за которое пре
дусмотрено наказание в виде лишения свободы на срок до 
2 лет, в исключительных случаях может быть избрана мера 
пресечения в виде заключения под стражу, при наличии 
одного из следующих обстоятельств: данное лицо не име
ет постоянного места жительства на территории Российс
кой Федерации; личность данного лица не установлена; 
данным лицом нарушена ранее избранная мера пресече
ния; данное лицо скрылось от органов предварительного 
расследования или от суда. Внесенное изменение может 
кардинальным образом изменить обстановку в пенитенци
арной системе России, так как из следственных изолято
ров ежегодно освобождаются от 100 до 125 тысяч граж
дан, в основном, в связи с осуждением к мерам наказания, 
не связанным с лишением свободы.

Федеральным законом часть вторая статьи 158 действую
щей редакции Уголовного кодекса делится на две самостоя
тельные нормы.

Новая часть вторая предусматривает ответственность за 
кражу, совершаемую группой лиц, группой лиц по предва
рительному сговору, с незаконным проникновением в по
мещение или иное хранилище, с причинением значитель
ного ущерба гражданину. Кроме того, вводится дополни
тельный квалифицирующий признак кражи "из одежды, 
сумки или другой ручной клади, находившихся при потер
певшем". Об отсутствии высокой общественной опасности 
основной части краж по признаку совершения группой лиц 
по предварительному сговору свидетельствуют статистичес
кие данные, так как 60% краж совершается в одиночку. 
Поэтому санкция новой части второй статьи смягчается, в 
том числе снижается размер наказания в виде лишения сво
боды с 6 до 5 лет. что переводит данное преступление из 
категории тяжких преступлений в категорию преступлений 
средней тяжести и позволяет производить предварительное 
расследование по данным делам в форме дознания. В связи 
с этим Федеральным законом вносится изменение в пункт 
1 части третьей статьи 150 Уголовно-процессуального ко
декса. Кроме того, с целью устранения субъективного ха
рактера восприятия органами предварительного расследо
вания некоторых положений данной части статьи 158 Уго
ловного кодекса в примечании к ней приводятся понятия 
"помещение", "хранилище", а также значительного ущерба 
гражданина, который определяется с учетом его имуще
ственного положения, но не может составлять менее пяти
кратного минимального размера оплаты труда.

Часть третья статьи в новой редакции распространяет
ся на кражи, совершенные неоднократно либо с незакон
ным проникновением в жилище, при этом наказание за со
вершение таких преступлений остается аналогичным дей
ствующей санкции части второй статьи 158 Уголовного ко
декса, в том числе размер наказания в виде лишения сво
боды до 6 лет. Санкции сохранены в связи с действитель
ной общественной опасностью данного вида преступления, 
так как количество краж с незаконным проникновением в 
жилище продолжает расти с 292 тысяч в 1998 году до 348 
тысяч в 2000 году, а в каждых шести из десятка уголовных 
дел правонарушитель обвиняется в совершении кражи нео
днократно. Поскольку данное преступление осталось в ка
тегории тяжких преступлений, то предварительное рассле
дование по данным делам производится в форме предва
рительного следствия и внесением изменения в пункт 3 ча
сти второй статьи 151 Уголовно-процессуального кодекса 
отнесено к подследственности следователей органов внут
ренних дел России.

В целях приведения в соответствие норм Кодекса об ад
министративных правонарушениях с Уголовным кодексом 
статья 7.27 "Мелкое хищение" дополняется отсутствием при
знаков преступлений, а также устанавливается размер мел
кого хищения, равный одному минимальному размеру оп
латы труда вместо пяти.

Вопрос: Гражданин Бойко И.И., будучи зарегистрированным
по адресу ул. Широтная. 71-90 в собственной прива
тизированной (на него) квартире, проживает с Гори
ной А.А. по другому адресу. Бойко И.И. с Гориной А.А. 
в брачных отношениях не состоит (брак не зарегист
рирован ), есть общий сын - Егор. Длительное время 
Бойко И.И. проживал в квартире - "малосемейке" Гори
ной, которую в дальнейшем она собирается продать, а 
он вкладывает определенную сумму денег в квартиру, 
которую они вместе собираются покупать.

Будет ли иметь Бойко И.И. какое-либо права на вновь 
приобретенную квартиру?

Ответ: Согласно статье 452 Гражданского кодекса РФ, зак
лючая договор купли-продажи на данную новую кварти
ру, следует четко обозначить стороны, а именно указать 
в качестве покупателя гражданина Бойко И.И. наравне с 
Гориной А.А.

Таким образом, Бойко И.И. приобретет право соб
ственности на свою долю квартиры, поскольку на осно
вании статьи 244 ГК РФ, он становится участником общей 
долевой собственности и раздел либо выдел его доли бу
дет уже осуществляться по правилам статьи 252 ГК РФ 
(то есть, если стороны не укажут в договоре иное - их 
доли будут равными).

Если же Бойко не будет включен в договор в качестве 
покупателя, то, несмотря на вложенные деньги, он не будет 
иметь законных оснований для приобретения права собствен
ности на вновь приобретенную квартиру.

Вопрос: Гражданка Чистякова М.М. обратилась в юридичес
кую консультацию с вопросом, можно ли оформить до
говор дарения квартиры в отношении своей несовершен
нолетней внучки Юлии (10 лет) или надо составлять 
завещание.

Ответ: В данном случае, согласно статье 572 Гражданского
кодекса РФ, заключить договор дарения представляет
ся возможным, так как Чистякова М.М. будет высту
пать на стороне дарителя и вправе, будучи собственни
ком квартиры, распоряжаться ею по своему усмотрению 
(статья 209 ГК РФ). Но, так как внучка является не
совершеннолетней, то ее интересы в качестве одаряемо
го будет представлять мать внучки - ее законный пред
ставитель. Данное положение закрепляется в части 2 
статьи 28 ГК РФ.

Что касается завещания, то оно может бьггь составлено 
на основании статьи 1118 ГК РФ. Особенностью будет яв
ляться тот факт, что правами собственника внучка-наслед
ник будет наделена лишь после смерти наследодателя.

Вопрос: Гражданка Дьяконова С.М., мать-одиночка, вместе с
сыном-инвалидом в течение 5 лет проживала в бараке, 
находящемся в муниципальной собственности. Ордера у 
нее не было, и договор социального найма жилого помеще
ния она не заюиоча-та, а имела лишь устное распоряжение 
начальника ЖЭУ.

Вправе ли она признать свое право владения и 
пользования на данное жилое помещение, если осуще
ствляла фактические платежи за пользование жилым 
помещением)

Ответ: Согласно статье 47 Жилищного кодекса РСФСР един
ственным основанием для вселения в жилое помещение и 
заключение договора социального найма жилого помеще
ния является ордер. Любое иное вселение, помимо орде
ра, является самовольным, так как не имеет под собой 
законных оснований. Устное распоряжение начальника 
ЖЭУ, а также осуществление платежей за пользование 
жилым помещением не являются основанием для возник
новения каких-либо прав на данное жилое помещение.

Таким образом, права владения и пользования данным 
жилым помещением у гражданки Дьяконовой С.М. не воз
никает, кроме того, собственник жилого помещения (адми
нистрация муниципального образования) вправе обратить
ся в суд с иском о выселении Дьяконовой из занимаемого 
жилого помещения, поскольку имел место факт самоволь
ного вселения.
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А зачем американцу огород? Ко
нечно, если он фермер, если это его 
работа - тогда понятно. Но простому 
американцу, скажем, чисто городско
му жителю - зачем? Все есть в мага
зинах, любые овощи. Хочешь высо
чайшего качества - пожалуйста, хочешь 
очень дешевые - через дорогу. Летом 
и зимой, днем и ночью...

И все же весной - рассада томатов 
на задних стеклах автомобилей, очереди 
в магазинах д\я садоводов и другие так 
знакомые российские приметы начала ого
родного сезона. Попробуем посмотреть на 
американца-огородника внимательнее и 
сравнить его с нашим.

Во -первых, не только фермеры 
здесь выращивают овощи для попол
нения бюджета. В последнее время по
явилось новое поветрие. Многие горо
жане, люди весьма далекие от сельс
кого хозяйства, на участках около за
городных домов выращивают всякую 
всячину именно для продажи. Порой 
этот бизнес бывает более чем успеш
ным, если удается найти свою "эколо
гическую нишу". Очень часто это сорта 
непромышленные, непригодные для дли
тельного хранения или транспортиров
ки, но вкусом лучше, чем в магазине. В 
магазинах не встречается, например, 
вкусная клубника. Круглый год - это 
да, но зато по вкусу - как картошка, 

(.даже не кислая. Или удачной оказы

вается идея разводить экзотические 
овощи для национальной кухни. Дос
таточно проводить на такой мини-фер
ме только выходные и иметь весьма 
ощутимый доход.

Во-вторых, горожане выращивают 
овощи для семейного потребления, осо
бенно малообеспеченные семьи. Конечно, 
ни о каких загородных домах в этом слу- 
чае речь не идет. Выискивают клочки не
занятой земли в ropq^e и распахивают их. 
Поезд № 7 Нью-Йоркского сабвея по 
мосту переезжает Ист-Ривер из .Манхэт
тена в Квинс, попадает в корейские квар
талы - и внизу под эстакадой распаханы 
буквально все клочки, где ничего не по
строено и нет асфальта. Мини- и микро
огороды, но все аккуратно, все ухожено, 
прополото.

Ну и наконец, большинство выра
щивает овощи для "фана", то есть д.\я 
удовольствия. Приятно поковыряться на 
уик-энде в земле, добавить в салат из 
покупных овощей пару листиков со сво
ей собственной грядки. Американцы 
любят что-нибудь делать вместе с деть
ми. Подстригает папа газон электричес
кой газонокосилкой, а рядом трехлетний 
карапуз елозит по траве с точно такой 
же, но игрушечной. А огородничество 
открывает великолепные возможности 
делать что-то вместе с детьми. Это пре
красно понимают профессионалы, заня
тые в рекламе. Вот, например, такой

рекламный трюк. В упаковки с йогур
том вкладывают крошечные пакетики с 
разными семенами - петрушка, укроп, 
сельдерей - что попроще. И на пакетах 
так и написано - "вырасти с детьми свой 
собственный огород на подоконнике". Все 
довольны - покупателям развлечение, 
товар пошел ходко, семенная фирма тоже 

Ьолучнла свою рекламу...
Огород, который для фана, он, ко-

нечно, совсем небольшой, иногда всего 
одна грядка, зато их миллионы, а значит, 
существует целая отрасль, поставляющая 
товары для него. Тут и лопаты, и другие 
инструменты, всевозможные шланп< и по
ливалки, удобрения и даже коровий на
воз в аккуратнейших герметичных меш
ках с красивой картинкой. Много при
способлений, у нас невиданных, но кото
рые наше му-огороднику весьма пригоди
лись бы/и могут быть сделаны даже в 
домашних условиях (например, водяная 
прозрачная грелка для рассады, которую 
можно не снимать с грядки до конца се
зона, или устройство под названием "по
мидорная башня")...

Ну и конечно совсем отдельно семе
на. Семян здесь великое множество, а 
фирм, которые их производят, еще боль
ше. И в десятки, и в сотни раз больше 
тех, кто семенами торгует. Сейлсмен, про
давец (не тот, кто стоит за прилавком, а 
предприниматель) в Америке фигура ува
жаемая. Произвести и дурак может, а ты 
поди попробуй продай. Можно в сезон 
купить рассаду, семена, луковицы в лю
бом магазине: иродуктовом. универсаль
ном. аптеке и т.д., не говоря уже о специ
ализированных. Но самый богатый вы
бор - по почте. Каталоги присылают бы
стро и зачастую бесплатно - надо то.кько 
позвонить. Выбор великолепный, и очень 
многое из этого великолепия может при
годиться и нашим любителям.

Прежде всего большой выбор 
сортов очень компактных, эконо
мящих место, которые можно с 
одинаковым успехом выращивать 
и на грядке, и на балконе, и на 
подоконнике. И здесь не только 
мини-томаты, которые уже знако
мы некоторым нашим читателям, 
но и горшечные перцы и баклажа
ны, кустовые огурцы, не ветвящи
еся от самого основания, мини-репа 
и мини-морковь, кустовые дыни и 
арбузы... и даже мини-кукуруза.

Каждый год все больше появля
ется сортов, устойчивых к различным 
заболеваниям. Они также очень по
пулярны у любителей. Эго понятно - 
кому 
тами вместо того, чтобы отдохнуть 
на свежем воздухе. И каждом}' хочется 
вырастить что-нибудь чистое, вообще без 
следа пестицидов.

И, наконец, большое внимание уде
ляется продвижению в более холодные 
|>айоны тепло.мобивых ку.\ьтур. Все се
вернее выращивают перцы, баклажаны, 
томаты, сахарную кукурузу. С томатами 
вообще вышла очень интересная история. 
Чемпионы по холодостойкости, которые 
произвели настоящую сенсацию и о кото
рых с восторгом писал журнал "Органик 
Гарденинг" (коллега нашего "Приусадеб
ного хозяйства"), - наши земляки, родом 
из Сибири, а о них у нас никто и слыхом 
не слыхивал - их вывели не профессио
нальные селекционеры, а просто жители 
одной деревни, поколение за поколением 
отбирая на грядках самые лучшие кусты 
томатов для получения семян. Но вооб
ще-то в Америке практически незнакомы 
с сортами русской селекции, хотя кое-что 
в последнее время и начало появ.ляться.

Очень много внимания американцы 
уделяют дальне восточным овощам: китай

ским и японским р дькам, капустам | 
Их легко выращивать, они очень нвг 
хот.ливы. не надо возиться с рассадой, 
даже с самой маленькой грядки получа
ется весьма приличный урожай. Особен
но интересно для наших огородников мо
жет быть то, что их высевают не весной, 
а в середине лета (но урожай полл’чают в 
тот же год в сентябре).

При всем этом многообразии сор
тов, при том. что каждый год выводятся 
и ввозятся в страну десятки новых сор
тов: в США не получила развития сис
тема государственного сортоиспытания 
Вам фирмы могут предложить любой 
сорт по вашему выбору, причем сами 
фирмы ведут сортоиспытания, наблюде
ния, они рекомендуют своим заказчикам 
наиболее интересные сорта, а гарантия - 
имя и авторитет фирмы.

Потерять этот авторитет просто не
мыслимо, поэтом}- заказчики и получают 
все самое-самое...

Директор оранжереи И.Куз>^^

гДве недели в мировой истории
События, факты, происшествия: (1-12 января)

1 января 1863 г. п» ^ттт*
2 января 1839 г.
3 января 1709 г.

КАЛЕНДАРЬ

4 января 2000 г.

5 января
6 января

7 января

Свой день рождения отметили:

В США вступил в силу закон об освобождении рабов.
В Париже сделана первая фотография Луны.
Состоялся торжественный въезд Петра I в Москву после Полтавской 
битвы.
В России ратифицирован договор с Белоруссией о создании Союзного 
государства.
В России введено новое правописание.
В СССР состоялась перепись населения, однако ее результаты были 
засекречены.
В парижской академии наук прочитан доклад об открытии Дагера. 
Этот день считается днем рождения фотографии. 
Издан первый в России гражданский календарь.
Российские федеральные войска выведены из Чечни.
Гай Юлий Цезарь перешел Рубикон, начав тем самым гражданскую войну 
в Риме.
В Англии по указу Елизаветы I начат розыгрыш призов первой 
государственной лотереи.
В России отменена система местничества - распределения чинов в 
зависимости от родовитости.

Пьер де Кубертен (1863), основатель современных Олимпийских игр. 
Айзек Азимов (1920), американский писатель, автор научно-фантастических 
романов.
Марк Туллий Цицерон (106 г. до н.э.) великий римский оратор, квестор, претор 
и консул. Его имя является символом ораторского искусства.
Исаак Ньютон (1643), английский математик, физик, создатель классической 
механики.
Шах-Джахан (1592), создатель Тадж-Махала. 
Жанна ДАрк (1412), национальная героиня Франции.
Иоганн Брамс (1831), немецкий композитор.
(27.12. по ст. стилю) Степан Макаров (1849), русский вице-адмирал, океанограф. 
Карел Чапек (1890), чешский писатель, придумавший слово "робот".
Алексей Толстой (1883), русский писатель.
Александр Гамильтон (175/), лидер американских федералистов, первый министр 
финансов США (1789-95 гг.).
Джек Лондон, настоящее имя Джон Гриффит (1876), американский писатель.

1918 г.
1937 г.

1839 г.

1708 г.
1997 г.

8 января
9 января
10 января 49 г. 

до н.э.
И января 1569 г.

12 января 1682 г.

Родились
1 января
2 января

3 января

4 января

5 января
6 января
7 января
8 января
9 января
10 января
11 января

12января

1 января
.Анатолий Кислицын, доктор физико-математических наук, профессор, 

декан физического факультета.

3 января
Эдуард Аринштейн. доктор физико-математических наук, профессор, зав. 

кафедрой моделирования физических процессов и систем.
Сергей Комаров, доктор филологических наук, профессор кафедры рус

ской литературы.

4 января
Владимир Загвязинскнй. доктор педагогических наук, профессор, акаде

мик РАО, зав. кафедрой общей и социальной педагогики.
Максим Матейкович, кандидат юридических наук, проректор по работе с 

филиалами.

5 января
Геннадий Бушуев, кандидат юридических наук, профессор кафедры уго

ловного права и криминологии.

7 января
Владислав Зыков, доктор социологических наук, профессор, директор 

Международного института финансов, управления н бизнеса.
Сергей Пашин, доктор исторических наук, профессор кафедры отече

ственной истории.
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